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política. El Presidente le pidió que renunciara y habló de “intervenir” Buenos Aires. El peronista lo responsabilizó del avance del narcotráfico y dijo que lo ataca para tapar el escándalo cripto.

Una inusitada escalada de tensión política tuvo ayer como protagonistas al presidente Javier Milei y al gobernador de la provincia de Buenos Aires, Axel Kicillof. El jefe del Estado acusó al mandatario peronista de no poder controlar la ola de crímenes en territorio bonaerense, le pidió que renunciara y le advirtió sobre la posibilidad de realizar una

intervención federal en su distrito.Milei apunto contra Kicillof poco después de que se conocieron nuevas revelaciones en Estados Unidos sobre el escándalo cripto. The New 
York Times contó en un artículo la trama detrás de supuestos pedidos de plata para concertar reuniones con el Presidente.
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Buenos dias, Córdoba

DEL EDITORLa crispación cotiza en alza
Adrián Bassola

Secretario de Redacción

L
a crispación vende. Denostar al adversario está bien visto por buena parte de los ciudadanos. “Carpa”, para decirlo en lunfardo. Y si es públicamente, cuánto mejor.Con la amplificación del odio que traspasa las pantallas a través de las redes sociales, muchos políticos han elegido el insulto y la descalificación como una de las armas predilectas.Ayer, los presidentes Donald Trump y Javier Milei, carnalmente relacionados ideológicamente, coincidieron en el ejercicio del arte de la diatriba y del insulto para imponerse sobre el otro.Montado en la ola de bronca social que disparó el atroz crimen de Kim, la nena de 7 años arrastrada hasta morir cuando quiso tirarse de un auto que dos menores habían robado, Milei

Con la amplificación del 
odio que traspasa las 
pantallas a través de las 
redes sociales, muchos 
políticos han elegido el 
insulto y la 
descalificación.

culpó al gobernador de Buenos Aires, Axel Kicillof, por la inseguridad en esa provincia y le pidió que se fuera, que le despejara el camino para una intervención federal a ese distrito.Sin dudas que Kicillof deberá rendir cuentas ante los bonaerenses por la preocupante andanada de hechos delictivos que sacude Buenos Aires, pero suena desmesurado el pedido de renuncia del Presidente. Como si -tal como lo planteó el gobemador- Milei estuviera intentando tapar con las manos el fogonazo que todavía provoca el escándalo de la criptomo- neda $Libra, que fue abordado hasta por el mismísimo The New York 
Times.Miles de kilómetros más al norte, en la Casa Blanca, Trump maltrató junto con su vicepresidente, ID Vanee, al mandatario ucraniano, Volodi- mir Zelenski, ante los ojos y las cámaras de periodistas de todo el mundo.Hay que bucear en los archivos periodísticos décadas para atrás para encontrar semejante escándalo público entre dos mandatarios, uno de los cuales está embarcado en una guerra nada menos que contra Rusia, que ya se ha cobrado la vida de miles de personas.
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Salud mental. Psicología e inteligencia artificial: dudas ante un vínculo que crece
debate. Con el desarrollo de la IA, cada vez más personas acuden a “chatbots” que ofrecen apoyo emocional. Profesionales de la psicología de Córdoba empiezan a pensar en los nuevos horizontes.

LAVOZ/ARCHIVO

POR EL "CELU". Hay aplicaciones que ofrecen consultas de apoyo emocional, en base a conceptos de inteligencia artificial. La novedad, que es sólo inicial de lo que viene, genera debates sobre riesgos y potencialidades.
Mercedes Luna
mluna@lavozdelinterior.com.ar

z z onoce al compañe-• • M ro incondicional* que te hará sentirmejor” es una de las frases introductorias de Yana (You Are Not Alone), un chatbot de origen mejicano que utiliza inteligencia artificial para promover y ayudar a mantener el bienestar emocional.Con el desarrollo exponencial de la inteligencia artificial (IA), que avanza y arrasa en tantos aspectos de nuestras vidas, los dispositivos que apuntan a ayudar con temas de salud mental son cada vez más populares.Aun así, en general, estas aplicaciones no están reguladas y suponen muchos riesgos, sobre todo éticos.
MotivacionesLa pandemia significó un punto de inflexión en las formas de vincularse socialmente y que, también, esa pérdida de la costumbre del cara a cara se trasladó a muchos campos, y la 

psicología es uno de ellos.“Pasada la pandemia, quedó instalado en los pacientes el hacer todo vía celular; saco turno por WhatsApp, tengo la sesión de manera virtual, le hablo a mi psicóloga para contarle que estoy en un proceso de crisis. Desde ahí se normalizó vincularse más a través de la pantalla”, afirma Patricia Altamirano, psicóloga, docente de la UNC e investigadora en psicología y tecnología.Por su lado, Marcela Salvetti, psicóloga y también docente de la UNC, coincide en que la pandemia tuvo efectos negativos en ese sentido: “Nos volvimos vulnerables. En la psicología aumentó un montón el tema de trastornos: ansiedad, depresión, suicidio, autolesiones. Es lo que recibimos en las consultas. Evidentemente, la pandemia marcó algo, que fue lo del aislamiento y la soledad. Dejó huellas importantes”.Otra realidad es que la terapia se ha convertido en un servicio muy necesario pero no siempre accesible para todos.

Aunque atender la salud mental se ha normalizado con el tiempo, tomar la decisión de someterse a un tratamiento terapéutico, que conlleva tiempo, esfuerzo y responsabilidad, no siempre es sencillo.Una de las razones por las que cada vez más gente recurre a la IA es porque la inmediatez se ha vuelto una de nuestras búsquedas más frecuentes. La rapidez en la comunicación y el acceso a productos son características de los tiempos que corren: “Hay una búsqueda muy inmediata de soluciones ‘mágicas’. Siempre queremos que nos digan qué hacer para resolver un problema en pocos pasos. Entonces, la IA,
Límites. Otra falencia de la IA es que no muchas de sus aplicaciones poseen regulación estatal, lo que hace imposible asegurar que estén siendo utilizadas de manera responsable y segura. Los profesionales coinciden en que tienen muchos problemas éticos. 

muchas veces, provee esa opción rápida y barata”, cuenta Valentina Seita, psicóloga especialista en enfoque cognitivo conductual.
¿Pueden convivir?Algo interesante que ocurre es que algunas personas que asisten a terapia también admiten haber acudido alguna vez a la IA para que los ayuden a procesar situaciones que los tenían preocupados. Esta tecnología demuestra ser útil para cuando se necesita ser escuchado, cuando el problema “no es tan grave” o cuando la inmediatez es lo primordial.Carolina, estudiante y paciente, le envió un audio a la IA para que la ayudara. Ni siquiera fue necesario perder el tiempo escribiendo. “Le hablé por problemas mundanos, no porque tenía una crisis existencial. Al principio me sentía rara, pero no podía esperar varios días para aliviar la sensación de angustia. De a poco, el lenguaje se volvió más cercano y me sentí cómoda, lo que me llamó la atención. Es un tema delicado y me 

da un poco de vergüenza, no sé si se lo contaría a cualquiera, quizás sigue siendo medio raro. Pero la usaría de nuevo. Es útil para destrabar algo que nos tiene preocupados o angustiados en un momento”, cuenta.Josefina es estudiante de Psicología en la UNC y paciente desde hace 10 años. “Cuando la usé, sentí que era la única herramienta que me podía sacar rápidamente del bucle infinito en el que estaba porque no podía parar de pensar. Necesitaba algo que me hiciera bajar un cambio, aliviarme. No podía creer lo que hacía. Pero después pensé que está bien usarla sin olvidar que hay profesionales que están formados para esto, porque es útil si lo que necesitás es ayuda rápida o tips. Obviamente, poner el cuerpo en terapia es algo que nunca se va a poder reemplazar. La IA tiene muchos problemas, por lo que también creo que debería ser regulada”, reflexiona Josefina.Félix es contador y asiste a terapia una vez por semana. En su momento, estaba angustiado por una situación
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particular, y la IA le brindó un alivio inmediato: “Yo creo que puede ser útil para ocasiones o problemas que requieren respuestas inmediatas, o cuando necesitás calmarte. Quizás seguir pasos ayuda. La usé, pero yo elijo ir a un profesional porque solo un humano puede tener; amor, sensibilidad, empatia. Lo que te puede dar no solo responde a una teoría, sino también a vivencias y a personalidad. También pienso que los límites están difusos, creo que falta control”, opina.
El panorama actual y los riesgosSi bien esta alternativa emerge como una herramienta que puede “reemplazar”, al menos en primera instancia, a la terapia tradicional.implica a la vez muchos riesgos que no se dilucidan a simple vista.Quizás el más evidente es que los 

chatbots son máquinas y no personas.Hay un elemento que no tiene manera de reemplazarse; el encuentro en persona; “Tenemos la suerte de que nos encontramos cara a cara, eso es innegociable. A través de las pantallas, nos conocemos, pero cuando nos vemos cara a cara nos reconocemos, eso genera una emoción. Sentimos cosas, estamos presentes”, afirma Diego Tachella, psicólogo, docente e investigador cordobés.Más allá de la palabra oral, el lenguaje no verbal nos define y deja entrever qué es lo que nos está ocurriendo. El componente emocional nos une como personas y en la relación paciente-terapeuta es clave.Además, el psicólogo cuenta que como profesionales tienen permitido “friccionar, contener y frustrar”. Las inteligencias artificiales no frustran, porque la frustración aleja y su objetivo en realidad es mantenerte ahí el mayor tiempo posible”, afirma.Pero hay más.Volviendo a la búsqueda incesante de la inmediatez, Altamirano reconoce que es un “mal de la época” al que la IA puede atender pero que, de ninguna manera, puede igualar a los dispositivos terapéuticos; “Los chatbots presentan, justamente, herramientas para abordar problemas puntuales. Pero lo que realmente busca la psicoterapia es que los sujetos trabajen y reflexionen sobre sí mismos, porque las respuestas se las puede dar únicamente cada uno”, remarca.Pero esas herramientas no pueden compararse con un tratamiento psi

cológico que se sostiene en el tiempo y que conoce de historia, patrones, introspección y evolución; “Someterse a un proceso terapéutico implica trabajo y esfuerzo. No es inmediato como lo que ofrece la tecnología y, sobre todo, no creo que estos chais puedan ofrecernos las respuestas justas”, sostiene Salvetti.En relación con esto, Seita menciona la falta de un criterio clínico; “Es necesario contemplar todo el conocimiento teórico que tenemos los profesionales de la psicología sobre las patologías, tratamientos y síntomas. Todo lo que la IA dice que “entiende” lo hace teóricamente porque sabe qué es la tristeza, pero no lo comprende desde un lado vivencial”.“Uno se compromete a ciertas normas éticas. Los chats acumulan información de las personas y de ninguna manera guardan el secreto profesional”, advierte Tachella.“Estas aplicaciones a veces son parte de la política de Estado, pero, en general, son parte de los entramados corporativos”, completa Altamirano.Para los usuarios, es complicado conocer cuáles son los límites y los riesgos: “Las entidades deontológicas deberían estar pensando en hacer un código de ética específico de estos sistemas que permitan a la gente saber los límites que tienen. Es necesario invertir en eso para, al menos, intentar que estos productos funcionen”, sostiene Altamirano.Otro peligro es que si bien las IA orientadas al bienestar mental advierten que no son profesionales y que si encuentran signos de que el usuario está pasando por una situación crítica, recomiendan consultar a un profesional, no existe una herramienta concreta de derivación; “Derivar a alguien no es solo decir ‘tendrías que consultarlo’, en realidad implica un movimiento que debe ser efectivo y requiere conocer al paciente”, afirma Tachella.Por último, la IA funciona a partir de entrenamientos, por lo que trae consigo sesgos de muchos tipos. Pueden ser lingüísticos, culturales, de género, raciales, y más. Altamirano cree que ese es un gran problema; “Además de los sesgos de los chat
bots normales, tienen la problemática vinculada a la mirada de la contestación; hay una teoría psicológica detrás que quizás ni siquiera cono- cés, no la aceptaste ni la negaste, porque no sabés de qué se trata", dice.
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OTROS MODELOS. Entre los profesionales de la psicología se abre también el debate sobre el futuro de su actividad.

¿Una amenaza al 
oficio de psicólogo?
nuevas tecnologías. Aunque el panorama parece complejo, especialistas creen que, con adaptaciones, no hay riesgo para la profesión.

A priori, el panorama es incierto, complejo y, por momentos, un tanto aterrador.Los profesionales consultados coinciden en una apertura hacia lo que está ocurriendo y lo que se viene. De ninguna manera creen que estas tecnologías sean una amenaza para el oficio porque entienden que es parte de nuestras vidas y, como todo avance de esta índole, puede ser utilizado a nuestro favor.Por un lado, sobresale la necesidad de estudiar sobre esto; “Me parece que lo que hay que hacer es estudiarla, no negar su existencia. Cuando entrás en este mundo, te das cuenta de que no todas las aplicaciones son iguales y de que hay mucho por explorar”, afirma Altamirano.“Como psicólogos, debemos 
aggiomamos y empezar a ver cómo la implementamos o cómo favorecemos al desarrollo de herramientas serias que favorezcan la salud mental desde el enfoque de la inteligencia artificial”, acota Seita por su parte.“Estas tecnologías atraviesan la vida de las personas y tenemos que encontrar una forma de acercamos a ellas. Necesitamos capacitarnos, entender y así poder transmitírselo al resto”, dice Tachella.La opinión de Salvetti resume lo que todos expresan; “Creo que tenemos que ser flexibles como profesionales también. Si no tenemos esa fle

xibilidad, no vamos a tener capacidad de ayudar a otros. Debemos reflexionar sobre nuestros prejuicios y avanzar sobre esto, porque negarse es tonto. Es decir que, si esto está afectando a las personas, de una u otra manera, veamos qué podemos hacer”.Todos coinciden además en que la implementación de materiales de estudio en las universidades es muy necesaria.Como estudiante de segundo año de la carrera en la UNC, Valentina Negrelli piensa que esto es fundamental; “Es crucial incorporar la IA y las nuevas tecnologías a la curricula de estudios. La formación académica tiene que modernizarse y adaptarse a las nuevas realidades. Creo importantísimo otorgar información para que la aplicación de la IA sea la correcta a la hora de ejercer la profesión”.Con este avance exponencial, cada vez es más común leer rankings o informaciones supuestamente verídicos sobre cuáles profesiones van a

La formación. Todos coinciden en que la implementación de materiales de estudio en las universidades que forman profesionales de salud mental es muy necesaria en cuanto al impacto y al uso de las nuevas tecnologías. 

ser reemplazadas por la IA, y la psicología no se queda afüera.Con respecto a eso, Altamirano sostiene que solamente les va a quitar el trabajo a quienes no sepan hacer una alianza con ella.Seita apunta; “Lejos de reemplazar el trabajo de psicólogo, la IA abre oportunidades de trabajo para psicólogos, ya que la participación en el diseño de programas o de herramientas que pongan esta tecnología al servicio de la comunidad es una oportunidad laboral que cada vez está más cercana para los profesionales”.Tachella afirma que el uso de la IA debería poder ser contado libremente por el paciente; “Es como si me dijeras que estás leyendo la Biblia, que estás tomando pastillas o alcohol, que fuiste a la tarotista y te tiró las cartas. Son cosas que yo necesito saber”.Altamirano coincide; “Muchos pacientes ya tienen estas aplicaciones. Posiblemente ninguno se anime a decírtelo, pero las están utilizando. Entonces, tenemos una excelente ayuda para todas las personas que quieran bajarse la app que quieran. Trabajemos juntos; ¿cuándo la vas a usar? ¿Qué uso le vas a dar? Hagamos este tipo de trabajo y no aquel otro’. Eso es pensarla como una herramienta más”.Los cambios de época nos definen como sociedad. Parte de quienes somos hoy está atravesada por las tecnologías y esto seguirá influyendo y posiblemente en aumento en las generaciones que vienen. Todo cambia e impacta de lleno en lo que somos, en lo que hacemos.
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Política
PROVINCIA DE BUENOS AIRES

RESPUESTA. Kicillof le contestó al Presidente su amenaza de intervenir la provincia. Lo invitó a trabajar en conjunto y lo criticó.

Fuerte disputa. Milei apuntó contra Kicillof por la inseguridad tras una nueva escalada de $Libra
"INTERVENCIÓN". El Presidente le pidió que renunciara ante los últimos hechos que terminaron con tres muertes bonaerenses. El gobernador dijo que lo denunciará y lo responsabilizó por el avance narco. La avanzada contra Kicillof coincide con nuevas revelaciones de la estafa cripto.
Horacio Aizpeolea
Corresponsalía Buenos Aires

E
n la antesala de la Asamblea Legislativa y en medio de nuevas revelaciones internacionales por el escándalo $Libra, el presidente Javier Milei tensó la relación con el gobernador Axel Kicillof al proponer su renuncia y la intervención federal de Buenos Aires. “Milei debería saber que, más allá de las diferencias, hay consensos que no se tocan; la democracia, el federalismo y la Constitución”, respondió Kicillof ayer a la tarde desde la Casa de Gobierno en La Plata. El gobernador relacionó la embestida nacional en su contra a la publicación que ayer realizó The New 

York Times sobre la estafa cripto.Esta semana, la sociedad bonaerense se vio impactada por tres episodios de inseguridad, que terminaron en los crímenes de la nena de 7 años Kim

Gómez; de Silvia Lepes, de 54 años, y de Lucas Díaz, de 21 años.“BAÑO DE SANGRE EN PBA Y LA INCOMPETENCIA DE KICILLOF”, tituló el presidente Milei el mensaje que le envió temprano al gobernador por medio de la red X.Milei contrapone la doctrina “garan- tista” del exjuez de la Corte Raúl Zaffa- roni a las políticas de seguridad del exalcalde de Nueva York Rudolph Giuliani, asociadas a la “tolerancia cero”.
••Si le interesa el bienestar de los bonaerenses, córrase del camino (esto es, renuncie) y déjenos intervenir la provincia.
Javier Milei
Presidente de la Nación

“Su doctrina prodelincuentes con raíces en el pensamiento atroz de Zaffaroni está en las antípodas de la tolerancia cero de Becker-Giuliani a la que nosotros en Nación suscribimos”, definió Milei. En la segunda parte de la carta abierta, el Presidente le pide la renuncia a Kicillof. “Dado que la provincia es un baño de sangre, y nuestra visión sobre cómo afrontar el problema es tan distinta y usted claramente no puede resolverlo (si no pudo administrar un bar, menos una provincia),
••Milei no se dio cuenta de la enorme gravedad que tiene amenazar con una intervención federal a una provincia.
Axel Kicillof
Gobernador de Buenos Aires 

dado que está admitiendo su fracaso, si le interesa el bienestar de los bonaerenses córrase del camino (esto es, renuncie) y déjenos intervenir la provincia. En un año, nosotros vamos a terminar con la violencia. Por lo tanto, nos hacemos cargo nosotros, gobernador”, escribió.
Respuesta del peronismo“GRAVÍSIMA e INSÓLITA amenaza de intervención a la provincia de Buenos Aires por parte del presidente de la Nación”, criticó el Partido lusticialista nacional, cuya presidenta es Cristina Kirchner. Para el PJ, el mensaje de Milei expuso “un estado de desesperación” frente al escándalo internacional del 

criptogate y la controversia ante la designación de dos jueces de la Corte por decreto y eludiendo al Senado.Sergio Massa también señaló que Milei recurrió a una “propuesta desesperada” al estar “acorralado por el escándalo de su estafa, hoy tapa del
The New York Times".El tuit presidencial fue publicado a las 7 de la mañana. En simultáneo, se conocía al artículo del medio estadounidense, con denuncias de empresarios cripto sobre pedidos de coimas para llegar al presidente Milei (ver 
Criptogate...),Pese a la interna entre Kicillof y Máximo Kirchner, los intendentes dejaron las diferencias y acudieron a rodear al gobernador.Según trascendió de fuentes del Gobierno bonaerense, el gobernador de Córdoba, Martín Llaryora, se comunicó con Kicillof, y lo mismo hicieron los mandatarios Maximiliano Pullaro (Santa Fe), Alberto Weretilneck (Río Negro) y “Nacho” Torres (Chubut), además del “peronista dialoguista” Raúl Jalil (Catamarca).Kicillof esperó hasta las 18 para responder el tuit. Empezó responsabilizando al Gobierno nacional por el fracaso en el control fronterizo. “Milei es el principal responsable del narcotráfico”, dijo.Después recordó que ya le ofreció al Presidente reunirse “en su oficina, en la mía, en la que quiera” para abordar la problemática de la inseguridad, con un abordaje nacional.“Esta mañana, el Presidente respondió con un mensaje en Twitter”, lamentó Kicillof Dijo que algunos creen que el tuit presidencial quiere “ocultar el escándalo de corrupción internacional de la criptomoneda, cuando hoy hay una nota internacional que establece que Milei mintió”.“Otros lo asocian a la designación de dos jueces por decreto y otros simplemente dicen que el Gobierno quiere ocultar el enorme daño que está haciendo la política económica de Milei”, citó Kicillof“Por primera vez, Milei avanza con el sueño autoritario de intervenir una provincia”, criticó el gobernadorKicillof dijo que instruyó al fiscal de Estado para que “formule una denuncia penal y que se investigue” si Milei incurrió en “la posible comisión de delito contra el orden constitucional y los poderes públicos”.

Criptogate: revelan pedidos de dinero para ver a Milei
El prestigioso diario The New 

York Times publicó ayer una extensa investigación sobre el caso $Libra en la que cita a empresarios del mundo cripto que revelan pedidos de dinero para ver al presidente Javier Milei por parte del consultor Mauricio Novell!, la persona que introdujo en el círculo de poder a Hayden Mark Davis, creador del activo que derivó en un escándalo el 14 de febrero pasado.Novelli fue el organizador del Argentina Tech Forum, en octubre pasado, donde Milei dio el discurso de cierre. Cuatro fuentes consultadas por The New York 
Times indicaron que Novelli les cobró a empresarios del sector U$S 50 mil por un lugar en la lista de oradores y un meet-and-greet con Milei. Sin embargo, el supuesto encuentro privado con el Presidente terminó siendo una rápida foto grupal. Dos de los involucrados le contaron al diario estadounidense que, para tener más tiempo con Milei, les dijeron que el precio sería mayor.El artículo cita a Charles Hoskinson, fundador de la plataforma cripto Cardano, el primero en decir públicamente que le habían pedido plata para acceder a Milei. Citan de él la siguiente frase; “Decían: ‘Oye, ya sabes, daños algo y podremos conseguirte una reunión’”. Otra fuente del sector dijo que “Novelli ofreció una reunión con el Presidente si la persona firmaba un contrato de U$S 500 mil por vagos ‘servicios de consultoría’, según una copia del documento vista por 
The TimesEl diario sostiene haber oído un audio de Hayden Davis -que también asistió al Tech Foramen el que el creador de $Libra se arroga tener control sobre Milei y su entorno para hacer negocios.Otro empresario citado por la publicación dijo que “Davis hizo una oferta aún más descarada por escrito: ofrecería una reunión con Milei y una asociación con el Gobierno argentino a cambio de aproximadamente U$S 90 millones en criptomonedas durante 27 meses”. The Times sostiene que vio la propuesta. Y añade que “no hay evidencias de que Milei estuviera al tanto de las propuestas”.
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Javier Milei va 
al Congreso en un 
clima de mucha 
tensión política
ASAMBLEA LEGISLATIVA. La segunda apertura de sesiones del Presidente será con ausencias. Cuatro meses sin contacto con Villarruel.

LAVOZ/ARCHIVO

ASAMBLEA. Milei hablará a las 21.
Carolina Ramos
Corresponsalía Buenos Aires

Con notorias ausencias de la oposición y en un clima de tensión creciente, Javier Milei abrirá esta noche el 143° período de sesiones ordinarias del Congreso, en una postal que volverá a dejar plasmada la relación tirante entre el Presidente y los legisladores. El evento marcará además el reencuentro con la vice, Victoria Villarruel, después de cuatro meses de no verse las caras.Los preparativos para la Asamblea Legislativa avanzaban ayer con un estricto cuidado por la imagen del Presidente (se colocaron luminarias especiales para que saliera bien en el 
prime time televisivo). La ceremonia 

será abierta por Villarruel a las 20 y Milei arribará al Palacio cerca de las 21 para brindar su discurso por cadena nacional.Se espera que lea un mensaje de unos 40 minutos, desde un atril que era celosamente custodiado por los trabajadores de seguridad. El mandatario hablará ante un recinto diezmado: por la cantidad de ausencias que suman Unión por la Patria, las dos ramas del radicalismo, la izquierda y algunos otros legisladores, casi la mitad del recinto de la Cámara Baja lucirá vacío.La relación entre Milei y el Congreso se resquebrajó a fines del año pasado, cuando la Casa Rosada cerró las negociaciones por el Presupuesto y prorrogó nuevamente el de 2023. Si 

la decisión ya era polémica, la designación de jueces de la Corte por decreto ante la falta de acuerdo del Senado llevó la relación con los legisladores a su peor momento.“Sobran los motivos”, resumieron los diputados de Unión por la Patria al decidir, al igual que los senadores de ese espacio, no participar de la apertura de sesiones. A los argumentos previos sumaron uno más: el rotundo rechazo del PJ a la amenaza de intervención federal de la provincia de Buenos Aires por los recientes hechos de inseguridad que salpican la gestión de Axel Kicillof.El Gobierno contrarrestará las ausencias en el recinto con militancia en los palcos. La juventud libertaria, que comanda Sharif Menem (sobrino

Passerini, al Concejo. A las 9.30, en la flamante sede del Concejo Deliberante, el intendente Daniel Passerini dará su mensaje de inicio de sesiones. Se espera un discurso crítico de la gestión nacional y con eje en transporte y área metropolitana.
de Martín), colmará las galerías, con los “tuiteros” del Presidente en primer plano. Allí también fueron destinados los periodistas acreditados y fotógrafos.

ReencuentroMilei volverá a encontrarse públicamente con Villarruel tras haber compartido un acto de la Policía Federal Argentina en noviembre pasado. La distancia entre ambos se profundizó a raíz de al menos dos episodios: el respaldo de la vice al aumento de dietas de los senadores, y la discusión sobre la legalidad de la sesión en la que fue expulsado el aliado oficialista Edgardo Kueider por supuestos hechos de corrupción.El Presidente y la vice no se comunicaron entre sí para organizar la Asamblea Legislativa: sólo lo hicieron sus equipos. Para colmo, Villarruel no fue invitada a la cena que ofrecerá Milei, después de la ceremonia, en Casa Rosada, adonde sí asistirán los miembros del gabinete y el titular de Diputados, Martín Menem. Con todos estos condimentos, se espera que el trato en la dupla presidencial sea meramente protocolar.

Las miradas también se posarán sobre los jueces de la Corte. Habrá sillas disponibles para Ariel Lijo y Manuel García-Mansilla. El primero aún no juró, pero no descartan que asista al Congreso (“se sabrá en el último minuto”, dicen los organizadores). El segundo se incorporó este jueves al máximo tribunal. La designación de ambos por decreto es rechazada por gran parte de la oposición e incluso por el PRO. “La experiencia me indica que el mecanismo no es correcto”, advirtió Macri.Del lado opuesto a los cortesanos se ubicarán los gobernadores, pero habrá bajas considerables, tanto por razones políticas como de agenda. La mayor expectativa recae sobre la presencia, aún no garantizada, de Mauricio Macri (en calidad de expresidente) y de su primo lorge, jefe de Gobierno porteño, visto con desconfianza por Milei por el adelantamiento de las elecciones porteñas.A diferencia de su primera apertura de sesiones, donde hizo énfasis en la herencia recibida de la gestión de Alberto Fernández, se espera que Milei resalte “logros” de su primer año de gobierno, con eje en lo que los libertarios llaman la “batalla cultural”.La polémica propuesta de intervención de la provincia de Buenos Aires promete colarse en el discurso presidencial bajo la idea del “baño de sangre”. En el oficialismo esperan anuncios en materia penal, sobre todo para darle impulso a la baja de edad de imputabilidad, ya que el debate se trabó el año pasado en Diputados.
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Fuerte baja del mercado 
en el primer bimestre
EN ROJO. Toma de ganancias tras el rally alcista de 2024 y la falta de acuerdo con el FMI son las principales razones del arranque negativo.
Roberto Pico
Corresponsalía Buenos Aires

Luego de la sostenida suba del mercado financiero durante el último año, en el arranque de 2025 se revirtió la tendencia y ahora acumula dos meses con fuertes descensos.El cambio se explica por la dinámica propia de una plaza que registró crecimientos casi impensados meses atrás y por la incertidumbre ante el demorado acuerdo con el FMI.El índice Merval cerró febrero con una caída de 14% medido en pesos, y de esta forma, en el primer bimestre, acumuló un retroceso de 13%. Y, medido en dólares, bajó 17% en el mes y 16% en el año.En tanto, los bonos de la deuda soberana, que fueron una de las vedetes de los últimos tiempos, sufrieron bajas de hasta 16%, pese a la inquebrantable voluntad de pago que mostró el gobierno de Javier Milei, que canceló con recursos propios el vencimiento de U$S 5 mil millones que operó en enero.“La caída viene desde la primera semana de enero y es una corrección que es reflejo del rally espectacular que tuvieron los activos argentinos desde el cierre de 2023 y todo el año pasado”, señaló Nicolás Max, director de Criteria, al ser consultado por La Voz. El especialista indicó que “los precios promedio de bonos más que duplicaron su valor y las acciones tuvieron retomos superiores y entonces es normal que luego de un proceso alcista pueda haber movimiento por toma de ganancias”. Para Max “es un proceso natural. Lo que hay que mirar son los fundamentos, y los fundamentos siguen siendo los que nos trajeron hasta acá y por lo tanto la tendencia a futuro sigue siendo positiva”.No obstante, admitió que en el medio pueden encontrarse algunos motivos que generen ansiedad y hagan que algunos miren la situación de costado hasta que se

CÓRDOBA^ Agencia 
CORDOBA 

AGENCIA CÓRDOBA TURISMO S.E.M. TURISMO

El Directorio de la Agencia Córdoba Turismo S.E.M., conforme a la legislación vigente, 
su Estatuto y acta de directorio de fecha 21 de febrero de 2025, convoca a Asamblea 
General Ordinaria / Extraordinaria de Accionistas de la Agencia Córdoba Turismo 
S.E.M. a celebrarse el día 21 de marzo del año 2025, a las 12.30 horas, en su domicilio, 
y dirección de su Sede Social, sito en Avenida Cárcano Complejo Ferial Córdoba Lote 
16, de la Ciudad de Córdoba, Provincia de Córdoba, República Argentina, para tratar 
el siguiente orden del día: 1) Elección de dos accionistas para firmar el Acta de Asam
blea. y 2) Ratificar Asamblea General Ordinaria / Extraordinaria de fecha 21/02/2025.

El Directorio.

LAVOZ/ARCHIVO

CAPUJO. El ministro de Economía se reunió ayer con la vicedirectora del FMI.
resuelva”.“En el corto plazo, lo más importante es el acuerdo con el FMI, que el Gobierno anunció que está próximo a cerrarse, pero el mercado quiere ver los hechos y también las condi- cionalidades”, consideró.En esa línea, evaluó que “la buena noticia de la suspensión de las Paso hace que el mido electoral sea más hacia el segundo semestre y eso se transforma es un signo de pregunta para el mercado, ya que seguirá esperando a ver el grado de apoyo al Gobierno”.En la observación del mercado local, impactan bajas bimestrales como la de Comercial del Plata (31%), Metrogas (25%), Transener (26%), Central Puerto (19%) e YPF (15%), entre otras. El mismo escena-
Nueva reunión con el FMI. El ministro de Economía, Luis Caputo, mantuvo ayer una reunión virtual con la vicedirectora del FMI, Gita Gopinath. Se reiteró que las negociaciones avanzan, pero no se adelantaron definiciones. 

rio se muestra en las ADR de empresas argentinas que cotizan en Nueva York. En el mercado de bonos, sobresalieron las bajas del AL29D (16%), GD30D (15,1%) y del AL30D (15%). Estos retrocesos provocaron que el riesgo país se disparara a los 780 puntos, luego de haber coqueteado con acercarse a los 500 puntos“El riesgo país se aleja de a poco de los objetivos de la zona de 500/550 puntos básicos para salir al mercado de deuda voluntaria internacional. La tormenta externa se cobró su peaje. Y toma de ganancias del gran rally del año pasado. Las dos cosas se revierten”, evaluó Gustavo Neffa, director de Fin Guru.Si bien en la jomada del viernes el Banco Central tuvo que desprenderse de U$S 350 millones, durante febrero incorporó U$S 1.436 millones y en el bimestre sumó U$S 3.184 millones. No obstante, el nivel de reservas internacionales (U$S 29.612 el 2 de enero) cayó U$S 1.617 millones, a U$S 27.995 millones, en el período, principalmente por pagos de deuda. Sólo este viernes se desplomaron U$S 579 millones, por cancelación de obligaciones, revaluación de activos y movimientos de los bancos por fin del mes.El actual mecanismo cambiarlo con intervención en los dólares financieros es uno de los puntos que el FMI no parece dispuesto a convalidar porque justamente afecta la acumulación de reservas.Por su parte, el dólar se mantuvo estable. El blue cerró el mes en $ 1.230, apenas $ 10 por encima del valor con el que lo inició. Diferente fue la situación de los dólares financieros. El MEP subió en el mes 5,5%, a $ 1.228, y en el bimestre avanzó 5%. El contado con liquidación trepó a $ 1.228, con suba de casi 5,5% en el mes y de 5% en el acumulado del año. Ambos incrementos se produjeron en el mes en el que el dólar oficial se movió con una tasa de devaluación de 1%, a S 1.083.

MÁSYMENOSMilei armó unCarnaval que genera incertidumbre
JuanTurello 

Especial

D
esde hace dos semanas, Javier Milei parece montado en una murga de Carnaval, que intenta disimular el “criptogate”.La comparsa no logra ocultar la sucesión de hechos que alimentan el escándalo, que crece aún más por la sospecha de que se cobraban las entrevistas y el apoyo del Presidente a ciertos proyectos.En forma paralela, se conoció un supuesto contrato para desarrollar la criptomoneda $Libra, que Milei habría imaginado como un tercer valor en una “competencia de monedas” que dejaría atrás la permanente devaluación del peso.El signo peso delante del nombre sugiere la intención de que Argentina tuviera su propia criptomoneda, similar a lo que Donald Trump planea para Estados Unidos. La intervención a favor de Milei del creador de Ethe- reum, Vitálik Buterin, torna creíble que los generadores de criptomone- das tienen interés en el país.Sucede que el Presidente eligió a los peores del grado para el proyecto, quienes se habrían encargado de cobrar las audiencias, los contactos y los apoyos a la dudosa iniciativa.

¡Ay, la Corte!El episodio más preocupante para el mundo económico es, sin embargo, la designación por decreto de dos jueces de la Corte Suprema.Esa decisión revela que cualquier proyecto o cuestión económica se podría resolver con un decreto presidencial, a favor o en contra, que pasaría por encima de las reglas de juego basadas en leyes.El constitucionalista cordobés Jorge Gentile admite que la jugada se asienta en el artículo 99, inciso 19 de la Constitución -vigente desde 1853 y aplicado por varios presidentes-, pero considera que “es un horror” utilizarlo a pocos días de que comiencen las sesiones ordinarias del Congreso, donde se podrían tratar los pliegos.“El problema de la Argentina es político, la falta de acuerdo de la clase dirigente sobre cuestiones clave para el país”, agrega.Tampoco es una señal tranquilizadora la arremetida contra Axel Kicillof para que renuncie y abra las puertas a una intervención de la estratégica Buenos Aires.Si bien la inseguridad figura al tope de los reclamos en ese distrito -por encima de la inflación, la pobreza y el desempleo-, el ataque de Milei vuelve a poner en duda si está dispuesto a 

aceptar las reglas de juego impuestas por la Constitución y las leyes.La gestión de Kicillof es indefendible en términos generales, pero la provocación para que renuncie y la amenaza de intervención aparecen como un desaire al orden legal.Las voces críticas del andar presidencial recordaron por estos días que el premio Nobel de Economía 2024 fue otorgado a tres investigadores - Daron Acemoglu, Simón Johnson y James A. Robinson-, quienes destacaron la importancia del respeto a las instituciones para lograr el desarrollo y la riqueza de las naciones.El camino contrario genera incertidumbre, lo que provoca un avance lento en el crecimiento de los países.Del logro de la estabilidad macroe- conómica, la gestión de Milei parece haber saltado a este sendero, que es malo para los negocios privados.
Carnaval de anunciosEn el mensaje de esta noche, Milei avanzará en solicitar la derogación de las políticas de género, que a su entender alientan “la desigualdad ante la ley” de mujeres y hombres.También serán polémicos los anuncios de proyectos sobre la baja de la edad para la imputabilidad de los menores, luego del horrendo crimen de la niña Kim en La Plata, y el de “ficha limpia".Sobre esta iniciativa, parece haber un acuerdo no anunciado entre libertarios y kirchneristas, cada uno con sus propias razones, para permitir la candidatura de Cristina Kirchner en las elecciones legislativas del 26 de octubre.En el plano económico, sin embargo, surgen dos certezas. Una es la decisión de alcanzar un rápido acuerdo con el Fondo Monetario Internacional (FMI), que se firmaría en abril.El cepo se desmantelaría recién luego de los comicios de octubre, para evitar el impacto de la suba del dólar oficial en la inflación de los próximos meses.La otra certeza tiene que ver con la vigencia de tasas positivas -en tomo del 27/30% anual para ahorristas- con el objetivo de desalentar la compra de dólares, aunque el carry trade permite ganancias millonadas a los especuladores.Cuando finaliza el Carnaval, la comparsa suele estar exhausta. La industria, la construcción y el comercio siguen reclamando que la estabilidad aún no se traduce en mejoras en sus actividades. Una alerta en medio del desfile.
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a —'v or qué deberíamos hacerle 
I lun desplante al Presidente,I si nosotros somos defen- sores de la institucionali- dad”. Esa fue la respuesta -cortante- del gobernador Martín Llaryora a un estrecho colaborador que le sugirió analizar no estar presente este sábado en el Congreso, cuando el presidente Javier Milei encabece la Asamblea Legislativa.El intercambio surgió después de que el Presidente oficializara la designación por decreto de dos miembros para la Corte Suprema: el polémico juez federal Ariel Lijo y el catedrático Manuel García- Mansilla, quien ya juró como cortesano.Esta decisión impulsó a gobernadores peronistas y a legisladores nacionales kirchneristas a lanzar un plan para “vaciar” de opositores la apertura de sesiones ordinarias del Congreso.La sugerencia también tenía un costado local más allá de la pulseada nacional entre los libertarios y la oposición: no era aconsejable que el gobernador pisara el escenario político nacional en el contexto de la desaparición del niño Lian Flores Soraide, en Ballesteros Sud.A principios de semana, la sombra del caso Loan Peña, desaparecido hace ocho meses en Corrientes y que derivó en un escándalo político, llegó a tocar el Centro Cívico.Por estas horas, Llaryora está convencido de que ambos casos son “incomparables”. El gobernador no habló hasta ahora del tema. Le dejó esa responsabilidad a su ministro de Seguridad, Juan Pablo Quinteros, quien tiene el mismo convencimiento que el mandatario provincial. Por ahora, el resultado es el mismo de ambas investigaciones: no se

LA TRASTIENDA POLÍTICAPara Llaryora, el silencio es salud política
Julián Cañas 

jcanas@lavozdelinterior.com.ar

sabe qué sucedió con los niños.Es incomparable la cuestión temporal. El niño correntino desapareció el 13 de junio del año pasado. A Lian se lo busca en Ballesteros Sud desde hace casi una semana.En el Centro Cívico aclaran en privado que la investigación en Corrientes arrancó con muchos tropiezos y que luego el caso se convirtió en una cuestión política por la intervención de funcionarios que respondían al gobernador correntino, el radical Gustavo Valdés.En Córdoba, tal vez alertados por aquella mala experiencia en Corrientes, desde un primer momento la Provincia puso a disposición de la Justicia un arsenal de elementos técnicos e innumerables recursos humanos para buscar

LA VOZ

QUINTEROS. El ministro es la voz oficial sobre la desaparición de Lian.

alian.En el Centro Cívico consideran que los cordobeses no creen que el caso Lian se encamine a convertirse en el enigma Loan, con fuerte impacto político.Las declaraciones de la ministra de Seguridad, Patricia Bullrich, en las que elogia la participación en la investigación de la Policía de Córdoba, fortalecieron esta conclusión que sobrevuela entre los llaryoristas.De todos modos, mucho dependerá del resultado de la investigación que por ahora realizan dos fiscales provinciales. Si en los próximos días no hay novedades concretas, no habría que descartar que la política meta la cola en este caso sensible.Legisladores juecistas y radicales preparan pedidos de informes al Poder Ejecutivo en la Legislatura, por lo cual, la desaparición de Lian tendrá el condimento político que hoy no tiene.El oficialismo sabe de estos planes y parece no inmutarse. “Ojalá se animen; quienes perderán son ellos (por los opositores). Que le pregunten a Bullrich”, resumió un legislador peronista, en referencia a los dichos de la funcionaría libertaria, de excelente relación personal con Quinteros y una historia reciente de desencuentros políticos con el opositor Luis Juez.Más allá del optimismo oficial tampoco hay certezas sobre qué sucedió con Lian. Una cuestión que los opositores tratarán de facturarle a Llaryora y, sobre todo, a Quinteros, excompañero de rota de Juez.
La cuestión nacionalLlaryora nunca analizó dejar la silla 

vacía en el palco de invitados especiales de la Asamblea Legislativa. Pero en el Centro Cívico admiten que no será el mejor escenario para asomarse en el ámbito nacionalLos llaryoristas creen que cualquier opinión del gobernador sobre tres temas nacionales le puede traer más problemas que beneficios: el escándalo por la cripto $Libra, que sacude al Gobierno libertario; la feroz pelea entre el Presidente y el gobernador bonaerense Axel Kicillof y la designación por decreto de dos nuevos miembros de la Corte Suprema de Justicia.La decisión de Llaryora es asistir al Congreso, pero con bajo perfil sin hacer declaraciones. Estará para evitar que su ausencia sea leída como un desplante al Presidente.El gobernador no modificó su estrategia de marcar diferencias con los libertarios, pero tampoco desafiará a Milei, quien en los últimos días mostró una violencia verbal inusitada.Como la mayoría de los gobernadores, Llaryora se sorprendió con la feroz embestida de Milei contra Kicillof, a quien aquel le pidió la renuncia para intervenir la provincia de Buenos Aires por la delicada cuestión de la inseguridad. En el Centro Cívico consideran que el Presidente sobreactúa y lanzó una “bomba de humo” para tapar el escándalo $Libra. El gobernador evitará quedar en el medio. No desafiará a Milei, pero tampoco quedará del lado de KicillofPor eso, en su desembarco este sábado en el Congreso, Llaryora aplicará la consigna que se lee en los pasillos de clínicas y de hospitales: “Él silencio es salud". En este caso, es salud política.
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Amparo de 
La Voz para que 
la Legislatura 
informe sobre 
contratados
acceso A la información. Vencido el plazo legal para la respuesta a un pedido de información pública, el recurso fue presentado en la Cámara Contencioso Administrativa de Ia Nominación.

Vencido el plazo legal para que sea respondido un pedido de acceso a información presentado por La Voz ante la Vicegobemación de Córdoba sobre los contratados de la Legislatura, este medio presentó un amparo judicial por mora, a los fines de que la Justicia facilite el acceso a esos datos de carácter público. El recurso quedó radicado en la Cámara Contencioso Administrativa de Ia Nominación, de la ciudad de Córdoba.El recurso fue presentado el jueves, después de que venció el plazo de 10 días hábiles que la ley provincial 8.803 (Ley de Acceso al Conocimiento de los Actos del Estado) fija como límite para la respuesta oficial a una requisitoria. Esa norma también establece que el plazo puede prorrogarse 10 días más si así lo solicita y fundamenta la dependencia a la que se le pide información, lo que en este caso no ocurrió.La solicitud fue presentada el 12 de febrero pasado a la vicegobernadora Myrian Prunotto, máxima autoridad de la Legislatura de Córdoba. Pese a la insistencia de La Voz en los días previos al vencimiento del plazo, nunca hubo respuesta.Vencido el plazo, un e-mail del prosecretario administrativo de la Unicameral Darío Yacob, adujo que los datos no serían brindados, ya que -en virtud de la ley 10.618 de Procedimientos Administrativos- debieron solicitarse por Cid!En ningún momento se hizo referencia a esa condición de ingresar por Cidi la nota cuando el pedido de información fue receptado en la mesa de entradas de la Legislatura de Córdoba. No obstante, este medio debió insistir -tuvo que intervenir la secretaria de Prunotto- para que el pedido fuese recibido, ya que inicialmente el personal de la mesa de entradas se negó a darle curso.Todo esto pese a que el artículo 6 de la Ley de Acceso al Conocimiento de los Actos del Estado indica que “la solicitud de información debe ser realizada por escrito, con la identificación del requi- rente, sin estar sujeta a ninguna otra formalidad” y aclara que ni siquiera puede exigirse la manifestación del propósito de la requisitoria Ambas cláusulas cumplen con los estándares internacionales en la materia justamente para simplificar el trámite y evitar evasivas gubernamentales.El pedido de información lleva las firmas de Virginia Guevara, editora de la sección Política de La Voz. y de Carlos

Jomet, director periodístico del diario, quien a la vez preside la Comisión de Libertad de Prensa e Información de la Sociedad Interamericana de Prensa (SIP).Precisamente, en octubre pasado, la SIP aprobó en su Asamblea de Córdoba unos Estándares para el relaciona- 
miento de gobernantes con periodis
tas y medios de comunicación (http://bit.ly/3QANjvo), donde se destaca que “el primer escalón que evidencia el respeto de un gobierno por la libertad de prensa y por el derecho ciudadano a informarse es la definición (y el cumplimiento) de un programa de transparencia y acceso a la información pública".

Los datos que se negaronEl interés periodístico sobre el tema surge del escándalo que rodeó la detención del dirigente peronista Guillermo Kraisman y de una empleada municipal cuando intentaban extraer un millón de pesos con un DNI de otra persona en una sucursal Bancor. La cuenta estaba a nombre de una supuesta contratada de la Legislatura que al parecer nunca había pisado la Unicameral.Los datos que La Voz requirió tienen que ver con la evolución desde el año 2000 de la cantidad de empleados de planta permanente, de contratados y de monotributistas. También se requirió el nombre, apellido y categoría de los contratados asignados en 2025 a cada legislador y a las comisiones. Además, se pidió información respecto de las obligaciones y del control de desempeño.El amparo por mora es la vía que prevé la ley 8.803 en caso de que el Estado no dé respuesta a un pedido de información pública.En su presentación, el apoderado de La Voz del Interior SA, Gerardo Viramon- te Moyano, plantea que “la falta de respuesta al requerimiento en tiempo y forma revela una conducta encaminada a cercenar y obstruir con manifiesta arbitrariedad e ilegalidad el acceso a la información, sustituyendo de tal forma la voluntad de la ley (expresada en términos claros y precisos por el articulado de la Constitución y la ley 8.803) por la propia voluntad de los funcionarios”.También sostiene que el Poder Legislativo, al no brindar respuesta alguna al requerimiento, se arroga facultades que no tiene, lo que revela una conducta netamente arbitraria.

LAVOZ/ARCHIVO

PRUNOTTO. La vicegobernadora es la máxima autoridad de la Unicameral. Y tiene el control administrativo de la Legislatura.El listado del personal contratado sigue siendo un gran misterio
Verónica Suppo
vsuppo@lavozdelinterior.com.ar

A un mes del escándalo del dirigente peronista Guillermo Kraisman por el cobro del sueldo de una “empleada fantasma” de la Legislatura provincial, aún no es posible conocer cuántos ni quiénes son los asistentes legislativos que tiene la Unicameral cordobesa.Desde la Legislatura se había informado, tras el escándalo de Kraisman -quien intentó percibir el salario de una contratada legislativa que nunca se desempeñó como tal-, que sumaban 1.072 los contratados: 163 administrativos y 909 asistentes legislativos.Luego, ante la consulta de La Voz. se informó que existía una base de mínima de cinco asesores por legislador. Por lo que, con la suma de 70 parlamentarios que integran la cámara, la cantidad llegaría a 350 trabajadores, divididos por categorías y con sueldos que van desde los $ 600 mil a los $ 1.200.000. La cifra dista de los 1.072 contratados existentes.Para intentar tener más información, La Voz solicitó a cada presidente de bloque de la Legislatura la cifra de asistentes por legislador
Bloque por bloqueMiguel Siciliano, presidente del bloque Hacemos Unidos por Córdoba, ratificó que en la bancada los legisladores cuentan con cinco asesores cada uno. Por lo que, a un total de 33 parlamentarios, el número de contratados es de 165. Aunque aclaró que se le suman las autoridades de bloque, como secretario, prosecretario, director y director general, y los agentes para las comisiones.En el interbloque de Juntos por el Cambio, integrado por tres fuerzas políticas, UCR, el Frente Cívico y la bancada del legislador liberal Gregorio Hernández Maqueda, se dieron tres respuestas por separado en función de las diferencias que tiene cada sector.El presidente del bloque de la UCR, Matías Gvozdenovich, explicó que en 

este bloque (18 legisladores) cada integrante cuenta con cinco legisladores, a excepción de dos miembros que tienen menos contratados, además de las autoridades de bloque.Dijo que no podía dar los nombres porque la Secretaría Administrativa de la Legislatura no se los pasaba. “Como cada legislador es quien firma la autorización del contrato, y en función del número de integrantes que tiene nuestro bloque, solicitamos la información de manera institucional, pero no se nos la entregó”, aseguró.En ese caso, Gvozdenovich puso a consideración de La Voz una nómina de sus cinco asesores con los nombres y el número de DNI e indicó que, como bloque, la UCR cuenta con un asistente por comisión, además de secretario, prosecretario, director y encargado de prensa.La radical Alejandra Perrero, presidenta del interbloque de Juntos por el Cambio, envió una nómina con los nombres de los cinco asesores. Lo mismo hizo el radical Oscar Saliba, vicepresidente segundo de la Legislatura, al detallar los cinco asistentes, y explicó que no cuenta con personal para ser autoridad de cámara.En el bloque del Frente Cívico, el juecista Walter Nostrala pidió que se transparentara la información sobre el personal contratado y aseguró que en este espacio los legisladores (7) tienen cinco asesores cada uno y tres asistentes para el bloque. “De acuerdo al artículo 58 del reglamento interno, contamos con secretario de bloque, prosecretario de bloque y director de bloque”, precisó. Este espacio sí acompañó los nombres y categorías de 35 empleados contratados que asisten a los parlamentarios.En el bloque del PRO, integrado por tres legisladores, se reiteró que no cuentan con autoridades de bancada, por lo que desde el año pasado cuentan con seis asesores por parlamentario. También se aseguró que el listado del personal estará a disposición y hubo quejas entre los más críticos por la falta de información sobre el tema en el portal de transparencia.

“Por qué no se da a conocer el listado, dónde están todos los contratados que dice (el oficialismo), el número de asesores que dice”, se preguntó un legislador en reserva.En el bloque Construyendo Córdoba, de los radicales Dante Rossi y Sebastián Peralta, se informó que cada uno cuenta con tres asesores, además de cinco contratos para la bancada y cuatro monotributistas. No se dieron los nombres.Dentro de los monobloques es donde más diferencias se dan. Karina Bruno, la legisladora alineada con el oficialismo y exbloque PRO, reiteró que cuenta con cinco asistentes, con un monotributo y con una persona de planta permanente en comisión. No dio los nombres.La radical Graciela Bisotto, la última legisladora que se apartó del bloque de la UCR, precisó que cuenta con tres contratados como asesores, con dos monotributistas, además de un asistente de bloque y otro para las comisiones. No dio los nombres.Luciana Echevarría, legisladora de la izquierda, puso a disposición la información de sus asistentes: cinco asesores contratados, tres como asistentes del bloque y una secretaria.Federico Alesandri, justicialista disidente, también informó una lista del personal integrada por cinco asistentes contratados, además de oficiales auxiliares que forman parte de la planta permanente.Rodrigo Agrelo, legislador de Encuentro Vecinal, detalló que cuenta con una empleada de planta para el trabajo en comisión, además de seis asistentes y un director. En su caso, entregó los nombres, una reseña del currículum de cada uno y un detalle de la tarea que realizan.El liberal Hernández Maqueda entregó un listado con el nombre, la profesión y en qué tema asesora el personal contratado. En total, el opositor detalló que cuenta con un director, con dos asistentes de bloque, con tres asesores como legislador y con dos monotributistas.El libertario Agustín Spaccesi no respondió la consulta.
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Aeropuerto.Por el impacto del dólar barato, Córdoba captó más pasajeros
vuelos. Por tráfico, la estación aérea de Córdoba es una de las más grandes del país. Pero creció menos que otras.

Cantidad de pasajeros comerciales

En Córdoba, en cantidad. Pasajeros de cabotaje
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Fuente: Anac (Administración Nacional de Aviación Civil).
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Florencia Ripoll
fripoll@lavozdelinterior.com.ar

L
uego de la bisagra que implicó la pandemia, el mercado aerocomercial argentino se fue recuperando, pero al ritmo de la crisis económica y los vaivenes de la macroeco- nomía. Los fenómenos más recientes son la nueva política de desregulación que ejecuta la gestión de Javier Milei y el giro cambiarlo que comenzó en 2024, y que, debido al abaratamiento del dólar, está impulsando la salida de argentinos al exterior, a contramano del turismo receptivo.Todos esos factores se ven reflejados en las estadísticas de tráfico de la Administración Nacional de Aviación Civil (Anac) de enero. Un primer dato importante que los números muestran es el crecimiento de la actividad: en enero, movió un total de 4.562.000 pasajeros, un volumen que supera al enero con mayor número de los últimos años, el de 2019 (4.231.000 pasajeros). El incremento también se dio en comparación con enero de 2024: hubo 12% más pasajeros de cabotaje (totalizaron

3.041.000) y 23% más internacionales (1.521.000). En enero de 2019, el flujo al exterior fue de 1.485.000 pasajeros.Pero una conclusión fuerte que se desprende de los datos de Anac es que no todos los aeropuertos participan igual de este crecimiento. La comparación entre enero 2025 y 2019, y con el año pasado es dispar y arroja ganadores y perdedores.
Qué pasa con CórdobaEn enero de este año, de cada 10 pasajeros que pasaron por el aeropuerto Ambrosio Taravella, tres hicieron viajes al exterior y siete en el país. Hace un año, en igual mes de 2024, esa relación era de dos internacionales cada ocho domésticos.Los números muestran que el aeropuerto local logró crecer en tráfico total en el arranque del año: gestionó un 5% más de pasajeros. Pero ese crecimiento se explica completamente por la suba en la cantidad de residentes que salieron al exterior: el flujo de internacionales creció un 45% interanual, mientras que el de cabotaje bajó un 6%.En cantidad, pasaron por la esta

ción aérea un total de 272 mil pasajeros, 14 mil más que en 2024. Esa diferencia positiva resulta de un salto de 25 mil pasajeros internacionales contra una reducción de 11 mil en el cabotaje.Si se analiza la composición de los 272 mil pasajeros; más de 81 mil fueron aportados por los vuelos fuera del país. El resto se movilizó por rutas internas.Sin embargo, esos números muestran que el hub local está aún por debajo del movimiento que tenía en 2019 e incluso en 2020. En enero de 2019, gestionó 319 mil pasajeros; al año siguiente, fueron 288 mil; cifras por encima de los 272 mil de 2025.Bariloche, por ejemplo, es un caso muy diferente. En enero de 2019 tota-

En cifras. En enero de este año, de cada 10 pasajeros que pasaron por el aeropuerto Ambrosio Taravella, tres hicieron viajes al exterior y siete, en el país. El aeropuerto local logró crecer en tráfico total en el arranque del año: gestionó un 5% más de pasajeros. 

lizó 165 mil pasajeros; muy lejos de los más de 300 mil de Córdoba. Este año, en cambio, pasaron por ese aeropuerto rionegrino 258 mil pasajeros; un 56% más que en 2019.Ese total dejó luego de Córdoba con el cuarto mayor aeropuerto del país. Pero si se considera sólo el flujo de pasajeros domésticos (en Bariloche creció 11% entre 2024 y 2025), pasa al tercer lugar nacional, desplazando al Taravella al cuarto.Otras estaciones aéreas que también mostraron en enero números por encima de 2019 al igual que Bariloche fueron los aeropuertos de Ushuaia (146 mil pasajeros totales contra 113 mil). El Calafate (118 mil contra 94 mil), Mendoza (213 mil contra 194 mil) e Iguazú (152 mil sobre 133 mil en 2019).Párrafo aparte merece Aeroparque, el principal aeropuerto del país, fortalecido esta temporada en su oferta de vuelos regionales: pasó de gestionar 1.199.000 pasajeros en enero de 2019 a 1.509.000 en igual mes de este año. En ese caudal, el flujo internacional saltó a más del doble en el mismo lapso: trepó de 194 mil pasajeros a 457 mil. Sin dudas, funcionó como 

gran puerta de salida a Brasil, a Chile y a otros destinos regionales.El mayor crecimiento de tráfico en distintas estaciones aéreas respecto de Córdoba se asocia, entre otros factores, a que el grueso del turismo que recibe la provincia en verano no llega por vía aérea; una situación muy distinta a la que se registra, por ejemplo, en Bariloche. Vale destacar también que, en términos de volumen, por el Taravella pasa un caudal de pasajeros muy superior al de otros aeropuertos.Desde la Secretaría de Transporte del Ministerio de Economía nacional, se insistió en que la política de “cielos abiertos" está impulsando la actividad aerocomercial. “Gracias a ella, varios aeropuertos experimentaron un notable aumento en el número de pasajeros internacionales durante enero de 2025”, destacó en un comunicado.En materia de vuelos, las cifras marcan un incremento del 6% en el número de movimientos aéreos (despegues y aterrizajes) en comparación con enero de 2024, alcanzando un total de 34.995 vuelos, frente a los 32.969 registrados en igual mes del año anterior.

AVIANCA. La aerolínea volará desde esta ciudad hasta Colombia y Ecuador.

Córdoba, con vuelo a Ecuador y a Colombia
ANUNCIO. El secretario de Transporte de la Nación, Franco Mogetta, adelantó que autorizaron a Avianca a cubrir esa ruta. Cuándo arranca el vuelo.

La aerolínea colombiana Avianca operará un vuelo que conectará a Córdoba con Guayaquil y Quito, en Ecuador, y con Bogotá, en Colombia, desde mediados de año y por cinco 

meses.Así lo anunció el secretario de Transporte de la Nación, Franco Mogetta, según el cual esta nueva ruta aérea operará entre el 2 de junio y el 25 de octubre próximos.La información la dio a conocer el funcionario a través de su cuenta en la red social X, donde agregó que el servicio incluirá tres frecuencias semanales.Al cierre de esta edición, Avianca no había informado esta decisión del

Gobierno nacional, enmarcada en su política de “cielos abiertos”, que busca incentivar la conectividad aérea y el ingreso de aerolíneas internacionales.La compañía colombiana pidió a la Aeronáutica Civil de Colombia, a finales de 2023, la autorización a operar vuelos a Córdoba, Mendoza y Rosario, como también a reforzar su presencia en Buenos Aires. El mes pasado, la Administración Nacional de Aviación Civil (Anac) de Argentina 

aprobó estos pedidos.Avianca ofrece siete vuelos diarios desde Buenos Aires hacia Bogotá, Guayaquil, Medellín, Quito y San José de Costa Rica. Esta nueva conexión le permitirá sumar una nueva ciudad argentina.El titular de la agencia Córdoba Turismo, Darío Capitani, advirtió que “siguen” las negociaciones y agradeció el acompañamiento de Mogetta y del ministro de Turismo de la Nación, Daniel Scioli, en las gestiones.
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L
a pandemia de Covid-19 fue un mazazo generalizado para la actividad económica, pero se ensañó especialmente con ciertos sectores. El aero- comercial fue uno de ellos, paralizado durante meses en el mundo, y más aún en la Argentina.En el aeropuerto Córdoba, el tercero del país por cantidad de vuelos y pasajeros luego de Aeroparque y Ezeiza, el golpe se sintió con brutal fuerza. Desde fines de 2020 y a medida que el virus se fue retirando, la actividad recobró ritmo gradual en el mundo y en el país; marcada aquí por estímulos (como el programa Pre-Viaje) y por avalares negativos derivados de la inestabilidad económica.Con Javier Milei llegaron dos novedades; un giro de 180° en la política cambiaría, que con dólar barato comenzó a invertir el sentido del turismo de receptivo a emisivo y una desregulación de la actividad bautizada como “política de cielos abiertos”.Un nuevo mundo que, si bien permitió a Córdoba recuperar año a año pasajeros, vuelos y rutas, no le restituyó aún el vigor de la prepandemia. Las flamantes estadísticas de la Administración Nacional de Aviación Civil (Anac) de enero confirman que el Taravella es el único aeropuerto, entre los 10 primeros del país, que aún gestiona menos pasajeros que en 2019; un año que sí se superó en el resto de esas estaciones aéreas y también a nivelgeneral de la actividad.

NEGOCIO REDONDOVuelos: qué le falta a Córdoba para curar la herida de la pandemia

MENOS RUTAS. Córdoba aún tiene menos servicios en comparación con 2019.

Hablamos, además de Ezeiza y Aeroparque, de los aeropuertos de Bariloche, Mendoza, Salta, Iguazú, Ushuaia, Neuquén y El Calafate. En algunos de ellos, incluso, el salto respecto de hace siete años es notable.¿Qué explica ese desempeño inferior de Córdoba? Las causas parecen ser varias. Una de ellas se asocia a que, en el hub local, el cabotaje no recuperó plenamente el desarrollo de la prepandemia, un momento en el que el aeropuerto tema fuerte centralidad como punto de contacto entre destinos del norte y sur del país.En 2019, Córdoba participaba de nueve de las 13 principales rutas domésticas del interior del país (sin pasar por Buenos Aires) por cantidad de vuelos, y de siete de las 13 que más pasajeros transportaban. Este año, esas participaciones llegaron a cinco y seis, respectivamente; en este segundo caso, con menor volumen de pasajeros en varias de ellas a pesar de que el tráfico doméstico fue el que más creció en la comparación 2019/2025; casi 15%.El fuerte protagonismo que el turismo de argentinos hacia el exterior tuvo este verano para impulsar la conectividad tampoco parece favorecer la centralidad de la Docta. Si bien hizo crecer la oferta de vuelos al exterior aquí y en todo el país, el mapa de aeropuertos no bendice especialmente al cordobés sobre otros.Este flujo es, a la vez, menor al doméstico en términos de volumen.

La ruta que más gente transporta desde Córdoba al exterior -Córdoba-Panamá, operada por Copa- marcó 19.354 pasajeros en enero; la segunda mayor del interior pero bastante detrás de Mendoza-Santia- go (39.668 pasajeros).Si se compara esa conexión con la más fuerte de cabotaje desde el Taravella, Córdoba-Aeroparque, la diferencia ilustra la magnitud de uno y otro tráfico: movió 104 mil personas. De todas maneras, esta también quedó relegada al segundo lugar a nivel nacional luego de Aeroparque- Bariloche, con 134 mil pasajeros.
Menos pasajeros corporativosEl tráfico corporativo, golpeado y reconfigurado luego de la pandemia bajo el avance del teletrabajo y los mecanismos virtuales de comunicación, tampoco parece haber recuperado el brío previo al Covid en Córdoba; una plaza donde tenía mayor peso que en otros aeropuertos del país.La agencia Córdoba Turismo viene trabajando en esto junto al sector privado, y en esta línea, una de las últimas buenas noticias fue el anuncio de Gol de que desde el 2 de abril volverá a operar la ruta Córdoba- San Pablo, un destino clave de negocios con el que la provincia quedó desconectada desde la irrupción del Covid.Ese esfuerzo sigue ahora en la conexión con Bogotá (Colombia), operada por Avianca. Otro paso importante para reforzar el despegue del hub cordobés.
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Opinión
Gerente General Juan Tillará | Director Periodístico Carlos Hugo lornet

EDITORIALConflicto sin solución con los “naranjitas”
S

i se toma como referencia el Centro de la ciudad de Córdoba y algunos barrios cercanos, habrá que admitir que el “fenómeno naranjitas" ha quedado entre las asignaturas pendientes de solución, pese a los múltiples intentos para ordenar el estacionamiento vehicular que ensayaron durante años las distintas gestiones municipales.La mayoría de estos personajes urbanos son consecuencia directa de la pobreza, de la desocupación y de la urgencia por contribuir con unos pesos al magro presupuesto hogareño.Pero no todo se puede medir con la misma vara. A la par de los cuidaco- ches agrupados en cooperativas, y por 

ello autorizados para operar en zonas barriales determinadas, proliferan los “naranjitas ilegales”, cuyo accionar extorsivo y violento contra dueños de vehículos determinó no pocas intervenciones policiales y judiciales, con detenciones incluidas.Son, en cierta medida, sujetos moldeados en las pendencias callejeras, como también vinculados a las barras de clubes de fútbol que (se ha probado) tienen el monopolio del “servicio” de estacionamiento automotor en los estadios, con tarifas exorbitantes.Como venimos reflejando en nuestras páginas, hay casos de abusos en verdad inconcebibles. Como el del “naranjíta” que el 25 de febrero pasado 

fue apresado en barrio Nueva Córdoba acusado de amenazar a un automovilista con dañarle el rodado si no le pagaba, pese a que el conductor había estacionado frente a la puerta de su propia casa.Hay también situaciones delictivas que vienen a engrosar los índices de inseguridad urbana. Esta vez, un cui- dacoches “trucho” fue detenido, el 14 de febrero, cuando intentaba robar las pertenencias de un automóvil en barrio Urca. El malviviente fue descubierto merced al sistema de seguridad “Ojos en Alerta”, monitoreado por la Policía y al cual pueden llamar los vecinos ante situaciones delictivas.Es decir, el problema pasa a tomar 

otras connotaciones si un sujeto se coloca un chaleco de color naranja para robar vehículos estacionados.Los barrios Nueva Córdoba, Cerro de la Rosas, General Paz, Alta Córdoba y Alberdi, entre otros, son áreas de riesgo ocupadas por personas que de alguna manera sustituyen el vacío legal y el poder de policía del municipio en materia de un estacionamiento medido de cumplimiento difuso.“Yo le cobro aunque usted esté dentro del auto esperando a alguien. Yo le cobro por el espacio público que ocupa”, se despachó un “naranjíta” como si ostentara un alto cargo de funcionario municipal.Son situaciones difíciles que se rei

teran a diario no sólo en Córdoba. Se repiten en ciudades del interior provincial y en zonas serranas. En Buenos Aires los llaman “trapitos” y tienen similares antecedentes de aprietes y de enredos de todo orden con la gente.No se trata de sacar por la fuerza a los centenares de cuidacoches que se observan en las calles de Córdoba. Pero las autoridades competentes tienen la obligación de poner orden ya no únicamente en el irresuelto tema del estacionamiento, sino también en salvaguarda de la seguridad de los automovilistas.Demasiados problemas afronta la gente como para dejarla a merced de personajes prepotentes o violentos.

E
l inopinado episodio de la criptomoneda $Libra, cuyas consecuencias y daños para la Argentina y para el Gobierno aún son inciertos, parece haber inaugurado una etapa de decisiones controvertidas, que encuentra resistencia en los aliados del oficialismo mileísta.No se entiende qué quiso hacer Javier Milei al publicitar e implícitamente recomendar una criptomoneda carente de trayectoria.La palabra presidencial fue tomada como un consejo financiero de alta calidad y terminó perjudicando las finanzas de numerosos inversores que confiaron en los dichos del Presidente.Descartamos una intención dolosa; esto es, la voluntad de hacer ganar dinero fácil a un grupo de amigos que luego retribuyen o no el favor de una voz tan calificada y creíble. Nadie tiene prueba alguna al respecto. Pero quien difunda una sospecha en tal sentido no hace más que señalar una razón obvia y verosímil.Como fuere, cualquiera haya sido la intención real del Presidente, se trata de un acto de liviandad e irresponsabilidad por completo impropio de la investidura presidencial. Si Milei quiere medir con cuánto predicamento cuenta su palabra o bien cuál es su potencia como influencer, debería apelar a mecanismos más inocuos. Si aspira a ser mirado como estadista, está claro que no está transitando el camino apropiado.A favor de Milei hay que reconocer que enseguida advirtió la inconveniencia de sus devaneos financieros e hizo desaparecer de las redes sociales su cuestionada opinión. Además, se apresuró a salir al aire en

POLÍTICA NACIONALLas razones de un rumbo errático
el programa de Jonatan Víale para alegar candor e inocencia, pero incurrió en un nuevo hecho al límite del bochorno: el principal asesor presidencial, Santiago Caputo, interrumpió el diálogo con el periodista para corregir al Presidente y pedir que se suprimiera un tramo que, según su opinión, resultaba inconveniente.Resulta curioso que un presidente no se anime a conceder entrevistas en directo a cualquier periodista, que necesite editarlas y que elija como entrevistadores exclusivos a quienes lo tratan con amabilidad excesiva y nunca lo incomodan con sus preguntas.

Tercerización y cepo cambiarloAcentuando su giro errático, el Presidente decidió cambiar su posi

ARCHIVO

JAVIER MILEI. Atraviesa momentos difíciles en las últimas semanas.

ción respecto de la invasión rusa a Ucrania. El enfático y entusiasta apoyo brindado por Milei a Volodimir Zelenski fue reemplazado por un estricto alineamiento con la posición de EE.UU. y de Donald Trump, inclinada a realizar amplias concesiones a Rusia a costa de Ucrania, a fines de terminar con el conflicto como sea.La severidad con que fue tratada Diana Mondino por su voto en la ONU parece haber quedado en el olvido. Esta virtual tercerización de la política exterior a favor de Trump parece descansar en la esperanza de que el nuevo presidente estadounidense influya en el Fondo Monetario Internacional para que la Argentina logre dinero fresco que ayude a levantar el cepo cambiario, el gran tema de la economía nacional.Al respecto, algo dejó entrever el Presidente en su entrevista con Víale. Dijo que su intención es armar una muralla de unos U$S 25 mil millones a fin de evitar un salto cambiario al momento de levantar el cepo.Una cifra que puede resultar insignificante si tenemos en cuenta la magnitud del atraso acumulado y la demanda de divisas para la remisión de dividendos y de otros conceptos.
Pelearse con los amigosLa naturaleza ha sido un poco avara con el Presidente al momento de asignarle el atributo de saber cómo tratar a muchos de sus amigos de la política. Se enfurece con ellos muy rápido y les reserva sus más duros epítetos.La razón de este comportamiento nos excede; abandonamos el tema a los expertos en estudiar las configuraciones psicológicas complejas.En tal sentido, todo hace pensar
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que el acuerdo electoral con Mauricio Macri no va a ser de fácil concreción. En primer lugar, porque Milei piensa que, si no hubiere un pacto electoral, de todos modos los votos del expresidente se deslizarán forzosamente hacia La Libertad Avanza.O bien que, ante esta perspectiva, Macri terminará acordando con Milei cualesquiera sean las condiciones, pues ese sería el modo de que su menguada tropa no se desperdigue y de que su agrupación no quede en evidencia ante la certeza de un escrutinio raquítico.Por el momento, el Presidente no ha salido en persona a confrontar con Macri. Delega esa tarea en funcionarios de segunda o tercera línea. Así ocurrió con la licitación de la hidro- vía, cuyo fracaso es atribuido a Macri.El nombramiento del juez federal Ariel Lijo por decreto ha sido otro punto de fricción con el PRO, aunque aquí el rechazo es amplio y multicolor. Todo parece indicar que la Corte Suprema no aceptará su nombramiento si Lijo conserva el cargo de juez federal, aun con licencia.De todos modos, hacia fin de año el Senado de la Nación deberá ratificar los nombramientos, algo que no resultará fácil de conseguir sin el apoyo de un sector del peronismo cristinista.Se avecinan meses interesantes.
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DEBATEEl significado de la justicia social mu
Mario Meneghini

Miembro de la Academia Sanmartiniana, Centro 
de Estudios Cívicos

D
esde hace un tiempo se escuchan críticas acerbas al concepto de justicia social; el propio presidente Javier Milei la considera una aberración que propicia el trato desigual frente a la ley. También la presidenta de la Comunidad de Madrid, Isabel Díaz Ayuso, quien sostiene que la justicia social es un invento de la izquierda que promueve la cultura de la envidia.En la Cámara de Diputados de la Nación, se afirmó: “El Estado es una organización criminal, violenta, que vive de una fuente coactiva llamada ‘impuestos’. Los impuestos son un robo”.

Tipos de justiciaNos parece necesario, entonces, analizar el tema. Siempre se ha considerado que la justicia, como virtud, es dar a cada uno lo suyo, y según la clasificación tradicional hay tres tipos de justicia: la legal o general y la particular, que se subdivide en conmutativa y distributiva.La justicia legal o general consiste en esa inclinación de la voluntad humana de dar a la comunidad todo 

lo que le pertenece.La justicia distributiva consiste en aquella que obliga a repartir los bienes y las cargas proporcionalmente entre los miembros de la comunidad; este tipo de justicia fundamenta la política tributaria de los Estados.Por último, la justicia conmutativa consiste en inclinar a una persona a dar a sus semejantes, iguales en derechos, lo que les pertenece.La justicia social no es una nueva e independiente especie de justicia, sino una nueva expresión que comprende conjuntamente la justicia legal y la distributiva.Más allá de las cuestiones jurídicas, quienes nos guiamos por la tradición del humanismo cristiano sólo tenemos que repasar el catecismo para encontrar la verdad.La sociedad asegura la justicia social cuando realiza las condiciones que permiten a las asociaciones y a cada una de las personas conseguir lo que les es debido según su naturaleza y su vocación. La justicia social está ligada al bien común y al ejercicio de la autoridad.La justicia social sólo puede ser conseguida en el respeto de la digni-

ISABEL DIAZ AYUSO. Dice que la justicia social es un invento de izquierda.
dad trascendente del hombre. La persona representa el fin último de la sociedad, a la que pertenece. El respeto de la persona humana implica el de los derechos que se derivan de su dignidad de criatura.Estos derechos son anteriores a la sociedad y se imponen a ella. Sin este respeto, una autoridad sólo puede apoyarse en la fuerza o en la violencia para obtener la obediencia de sus súbditos.El respeto a la persona humana pasa por el respeto del principio “que cada uno, sin ninguna excepción, debe considerar al prójimo como ‘otro yo’, cuidando, en primer lugar, de su vida y de los medios necesarios para vivirla dignamente”.Ninguna legislación podría por sí misma hacer desaparecer los temores, los prejuicios, las actitudes de soberbia y de egoísmo que obstaculizan el establecimiento de sociedades verdaderamente fraternas.Estos comportamientos sólo cesan 

con la caridad, que ve en cada persona un “prójimo”, un hermano.Al venir al mundo, el ser humano no dispone de todo lo que es necesario para el desarrollo de su vida corporal y espiritual. Necesita de los demás.Ciertamente hay diferencias entre las personas por lo que se refiere a la edad, a las capacidades físicas, a las aptitudes intelectuales o morales, a las circunstancias de que cada uno se pudo beneficiar, a la distribución de las riquezas.Existen también desigualdades escandalosas que afectan a millones de hombres y mujeres. La igual dignidad de las personas exige que se llegue a una situación de vida más humana y más justa. Pues las excesivas desigualdades económicas y sociales entre los miembros o los pueblos de una única familia humana resultan escandalosas y se oponen a la justicia social, a la equidad, a la dignidad de la persona humana y tam

bién a la paz social e internacional.
Principio de solidaridadEl principio de solidaridad, que está vinculado directamente con la justicia social, es una exigencia directa de la fraternidad humana. La solidaridad se manifiesta en primer lugar en la distribución de bienes y la remuneración del trabajo. Supone también el esfuerzo a favor de un orden social más justo, en el que las tensiones puedan ser mejor resueltas y donde los conflictos encuentren más fácilmente su salida negociada.Los problemas socioeconómicos sólo pueden ser resueltos con la ayuda de todas las fomias de solidaridad: solidaridad de los pobres entre sí; de los ricos y los pobres; de los trabajadores entre sí; de empresarios y empleados; solidaridad entre las naciones y entre los pueblos.La solidaridad internacional es una exigencia del orden moral. En buena medida, la paz del mundo depende de ella.En conclusión, la justicia social contribuye al logro del bien común, que es la causa final de la vida social en sus diferentes grados.En cuanto a la definición de bien común político, puede afirmarse, como señaló el papa Pío XI, que es la “paz y seguridad de las cuales las familias y cada uno de los individuos puedan disfrutar en el ejercicio de sus derechos, y al mismo tiempo en la mayor abundancia de bienes espirituales y temporales que sea posible en esta vida mortal mediante la concorde colaboración activa de todos los ciudadanos”.

La justicia social sólo 
puede ser conseguida 
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DEBATEYira, yira... en torno al papa Francisco
E

s sabido que Jorge Bergo- glio es afecto al tango. Seguramente habrá escuchado muchas veces aquel célebre tango de Enrique Santos Dis- cépolo. Yira, yira, que en su letra dice: “Cuando manyes que a tu lado se prueban la ropa que vas a dejar...”. No habrá imaginado Bergoglio, al escucharlo, el penoso espectáculo 

que darían altos dirigentes eclesia- les al comenzar a probarse sus ropas papales; todo sottovoce -claro-, todo muy hipócritamente vaticano. Aunque no faltan quienes lo hacen públicamente, como aquellos que ya lanzan especulaciones y quinielas respecto de cómo debe ser el sucesor de Francisco, incluso arriesgando nombres... Todo esto cuando 

aún Francisco está vivo.Un espectáculo triste, digo, porque se espera otra cosa de hombres de Dios; se espera que de verdad creamos y vivamos aquello que nos recomendó Jesús de no buscar los primeros lugares, sino los lugares de servicio; que quien quiera ser el primero se haga el último de todos, y que quien quiera imitar al Maestro se arremangue y lave los pies a los demás.Este triste y muy humano espectáculo (al final de cuentas, somos pobres seres humanos) deja al descubierto pasiones nada sanctas, como la ambición de poder, las mezquindades, las ruindades ideológicas y, en no pocos casos, una clara oposición al estilo de Iglesia impulsado por Francisco: una Iglesia más cercana a los pobres y más cálida con los que se sienten alejados o se han sentido expulsados por sus opciones de vida, o por su orientación sexual.Muchos de quienes silban por lo bajo el tango de Discépolo en los pasillos vaticanos no miran con afecto que se haya puesto en primer 

lugar el amor al prójimo (como mandaba Jesús), en vez de privilegiar esa pulsión de hacer de la Iglesia una especie de agencia de moralidad internacional.No faltan quienes acusan a Francisco de “hacer política” (con lo que en realidad quieren decir que apoya el lado “equivocado”); ellos son quienes esperan otro papa que sea “como los de antes”, que no haga política; es decir, que sea de derecha.Francisco ha despertado las esperanzas de muchos y la decepción de otros. Llama la atención que por lo general los rotos, los no perfectos, los alejados, los estigmatizados, los “malos”, lo sienten cercano y se alegran con él. En ellos despertó al menos simpatía (“me gusta este papa porque critica a la Iglesia”, le dijo una señora del barrio a un compañero).Por el contrario, los perfectos moralmente, los religiosos observantes y “la gente decente” lo rechazan o le ponen reparos. Llama la atención que algo semejante pasaba con Jesús, que comía y bebía con publicanos y pecadores, y al que 

acusaban de “glotón y de borracho”.Lo cierto es que al menos mientras escribo estas líneas el papa Francisco está vivo. Y las ropas blancas del Papa tienen dueño.Los ambiciosos deberán esperar; quienes lo desaprueban también, y ojalá todos dejemos de lado preferencias y recemos o elevemos un pensamiento a lo alto por la salud del Papa, de este papa que ha intentado con aciertos y errores dar otro rostro a la Iglesia, más cercano y compasivo.A fin de cuentas, ese hombre de blanco enfermo tiene que hacerse cargo de lo que proclamó el Fundador: “Vengan a mí todos los que están afligidos y agobiados que yo los aliviaré”.

Ojalá todos dejemos de 
lado preferencias y 
recemos o elevemos un 
pensamiento a lo alto 
por la salud del Papa.
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DÍAS CONTADOSEl valle de la desolación
H

abíamos pasado varios días recomendó Ciudad del Cabo y, en cada lugar al que íbamos, el fondo parecía el mismo: una gran masa de piedra se imponía en todas las fotos.Entonces decidimos reservamos un día para hacer la Table Mountain, famosa por ser la única “maravilla del mundo natural” que hay en África (y hay que decir que es una injusticia porque el continente tiene otros espacios más “maravillosos”, ¿o deberíamos decir “maravi- lleables”?,que ese).Como sea, arrancamos temprano y, desordenados como estábamos ese año, nos fuimos a la base de la montaña con una idea vaga sobre cómo recorrerla. Vimos rápidamente en un mapa de papel (no hace tanto de esto, pero no usábamos mucho Google Maps en ese momento) que uno de los caminos de la montaña desembocaba, del otro lado, en el jardín botánico nacional Kirstenbosch, un punto que también queríamos conocer en Ciudad del Cabo.Subimos en el teleférico cómodamente y nos sorprendió encontrarnos de frente con la belleza de la montaña Lion’s Head (Cabeza de León), que se encuentra contigua a la Table Mountain.“Si hubiéramos sabido que estaba tan buena, a lo mejor subíamos a esa”, dijimos ingenuos.porque para la Cabeza de León había que sí o sí subir a pie, algo para lo que claramente ño estábamos preparados (aunque todavía no lo sabíamos).
El camino se bifurcaYa arriba (y casi en la cima) sacamos 800 fotos con las diferentes panorámicas que ofrecía el lugar. El sol comenzaba a picar, pero el Atlántico traía hacia la bahía esa brisa de freezer que tanto ayuda a mitigar en calor en esa parte del mundo.Nos dispusimos a seguir uno de los tantos caminos señalizados que tomaban los turistas. Todos parecían muy convencidos de lo que estaban haciendo y, si bien había varios senderos, nosotros decidimos ir con la mayoría hacia la zona en la que creíamos que estaba el botánico.Sacábamos fotos de todo, de las plantas, de algunas flores, de la vastedad del paisaje, hasta que el panorama comenzó a cambiar, a ponerse más yermo, menos tupido. Lo mismo pasó con la gente. Habíamos salido varios y muchos parecían haberse quedado en el camino o haber cambiado de senda.En un momento determinado, el sendero marcado con unos hitos de piedra amarilla se bifurcó en dos: uno parecía atractivo porque tenía algo de vegetación y el otro viraba hacia una zona medio desértica, aunque con algunos turistas. Quise tomar esta última por una cuestión de seguridad, pero mi compañero insistió en que la otra se veía más linda.Luchamos un rato con nuestros argumentos, y terminó ganando él.Hoy, después de ese día y de otros, sabemos que sufre de desubicación espacial y que no debe tomar esas decisiones solo.Seguimos contentos el camino marcado con algunas flores y arrancó una especie de descenso que tomamos como una buena señal.

Noelia Maldonado
nmaldonado@lavozdelinterior.com.ar

pese a que llevábamos un par de horas de caminata y estábamos acercándonos al mediodía sin casi nada de agua en nuestras botellas de reserva.En ese momento crítico nos topamos con un mapa. Y ahí estaba la evidencia de que habíamos tomado mal el camino y volver implicaba varias horas y un poco de subida.También advertimos que no había otros turistas en la zona. Hubo momentos de pánico, discusión, de “yo te dije”, de “qué sabía yo”. Decidimos seguir la marcha un poco más, ya no podíamos mirar hacia atrás. Media hora más tarde, como una aparición, vimos una especie de lago con una casita al lado.No había signos del botánico y yo, quizás por la desesperación, empecé a sentir sed, calor y cansancio, todo junto.
El mejor conductor del mundoMi compañero seguía confiado en que llega

ILUSTRACIÓN DE JUAN DELFINI

ríamos a buen puerto si sólo seguíamos caminando, un razonamiento que en ese momento me generó más bronca que tranquilidad, y lo sé, no porque lo recuerde hoy, sino porque lo dejé asentado con ira horas después en mi diario de viaje.Lo que sí recuerdo como si fuera ayer es aquella bajada desesperada hasta llegar al dique. Fue como cuando uno siente que se hace pis y de repente encuentra un baño. Esos últimos metros son de pura impaciencia.Llegamos y encontramos a una persona. En un inglés pésimo (empeorado por la situación) le contamos que nos habíamos perdido. Le dijimos que queríamos llegar al botánico y, como no nos entendió, saqué el mapa para señalarle un punto.No recuerdo qué fue lo que nos dijo, pero luego nos ofreció sacarnos del valle en una especie de pequeño camión que llevaba materiales junto con otros obreros. Nos preguntaron 

si queríamos ir en la parte trasera, al descubierto (hoy que lo pienso, creo que lo hicieron porque pensaban erróneamente que para nosotros eso era una aventura) y le dijimos que no, gracias.Nos sentaron junto al conductor y mandaron a uno de los trabajadores atrás. Bajamos por un camino escarpado en el que apenas cabía el vehículo. Como no sobraba lugar a los costados, yo no podía dejar de pensar en qué pasaría si venía algún otro camión de frente.El miedo se fue disipando cuando descubrimos que el paisaje cambiaba de repente. Había más bosque y los árboles se veían gigantes. “No podemos estar tan lejos del botánico”, pensé.El conductor, al que yo luego consideré desde ahí el mejor del mundo, nos dejó abajo, en la ruta, cerca de unos paradores en una zona de un verde que solo se interrumpía con opulentas mansiones que tenían guardias en la puerta.Le dejamos una “propina” de poco más de 10 dólares (se merecía más, pero no podíamos quedamos sin dinero a esa altura) y nos guardamos un poco para entrar en el bar, comer algo y pedir un Uber con el wifi del lugar.
Risas catárticasYa adentro, nos anoticiamos de que no había tal wifi. Enojados, pedimos algo para tomar (seguíamos muertos de sed) y pensamos cómo salirde ahí camino al botánico. No había más opción que caminar y, aunque ya estábamos hartos y cansados, no quedaba otra que rogar que alguien nos recogiera en el camino y nos invitara a acercamos.El conductor que nos sacó de la montaña nos había asegurado que faltaban unos cinco kilómetros hasta el botánico, así que ■. calculamos que a más tardar (si no w encontrábamos taxi o alguien que nos I llevara) demoraríamos una hora en lle-gar. Y llegamos.1 .En la puerta nos recibieron dos guardias que amablemente nos indicaron que ese día el botánico estaba cerrado.Con el último hilo de aliento, les i contamos lo que nos había pasado y de lástima nos consiguieron un auto B ' que, por unos cuantos rand sudafri- ' canos, nos dejó en la puerta del hos-tel, a salvo.Después de comer algo y preparar un mate, subimos a la tenaza del hos- tel y, mirando el atardecer repasamos lo que nos había pasado, nos largamos a reír. Fue una risa catártica, como si expulsáramos la tensión que habíamos guardado por horas con carcajadas limpias, genuinas y ruidosas.Entonces tomé el celular entre risas, repasé el trayecto fallido en Google /. Maps y encontré aquel dique de agua en */ medio de la montaña en donde nos habían ' rescatado. Fue entonces cuando lo vi. En el mapa decía: “Valleyoflsolation”.El lugar en el que nos desesperamos, en el que no sabíamos si saldríamos con vida, se llamaba Valle del Aislamiento (¿o sería mejor traducirlo como “de la desolación”?).Le mostré a mi compañero el hallazgo y los dos nos echamos a reír, aunque esta vez ya no era tan gracioso.
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Ciudadanos

Sarampión. Preocupa en Córdoba la aparición de casos en Buenos Aires
SALUD. Autoridades sanitarias cordobesas explicaron que hay riesgo de que el virus vuelva a circular en el territorio provincial. Alerta por la baja en la vacunación.
Natalia Lazzarini
nlazzarini@lavozdelinterior.com.ar

E
l domingo pasado se confirmaron dos nuevos casos de sarampión en el país. Una adolescente de 18 años y un hombre de 40 resultaron positivos. Ambos residen en la ciudad de Buenos Aires y no tuvieron antecedentes de viaje.Autoridades sanitarias provinciales explicaron que existe un riesgo latente de que el virus vuelva a circular en Córdoba. Para eso piden a los agentes de salud que estén atentos a los síntomas. También solicitaron a la comunidad que adhiera a las campañas de vacunación.El riesgo de brote se reduce si se realiza el diagnóstico a tiempo y si más del 90% de la población queda inmunizada con las dos dosis que son obligatorias en el calendario.“Cada vez que aparecen casos en el país de enfermedades que fueron controladas o limitadas, siempre existe una preocupación. Así como el sarampión, otras enfermedades se previenen con vacunas, como la rubéola y la polio. Si la cobertura no es óptima, si no logramos que al menos el 90% de la población reciba la dosis que le corresponde, existe un riesgo latente”, explicó Sandra Belfiore, jefa del departamento de Inmunizaciones del Ministerio de Salud de Córdoba.

Cuáles son las coberturasSegún datos oficiales, el 88% de los niños y niñas de 12 meses recibió en 2024 la dosis de la triple viral, que protege contra el sarampión, la rubéola y la poliomielitis.La segunda, que está indicada a los 5 años, registra coberturas más bajas. El 54% de los niños y niñas de esa edad recibió el refuerzo previsto para esa edad.Belfiore aclaró que este último porcentaje es relativo ya que Nación cambió hace poco tiempo las indicaciones obligatorias de cuándo deben recibir los chicos algunas vacunas.“Antes se indicaban al ingreso escolar. Pero ahora los niños ya se escolarizan a los 3 o 4 años, la indicación es que reciban las vacunas a los 5 .informó.Belfiore agregó que si se tienen en cuenta los chicos de 5 y 6 años que 

recibieron la triple viral durante el 2024, el porcentaje aumenta y la cobertura se acerca al 90%”.La jefa de Inmunizaciones reconoció que las bajas en las coberturas de vacunación es un fenómeno mundial y obedece a distintos factores. Si las coberturas no son las óptimas, existe un riesgo de que ingrese un viajero con el virus y el brote se transmita rápidamente.Cada caso de fiebre y erupción en la piel son de notificación obligatoria. Belfiore informó que en Córdoba hubo 115 notificaciones, pero todas dieron negativo para sarampión.“Hay una vigilancia intensificada. Los efectores de salud deben avisar ante un caso sospechoso y pensar en que puede ser sarampión hasta que se demuestre lo contrario”.El sarampión es una enfermedad eliminada en Argentina. Sin embargo, en 2019, se reportó un brote en el país con 199 casos. El 80 por ciento de las personas que contrajeron la enfermedad no estaban vacunadas. Y el 45 por ciento tenía menos de cinco años. Se registró un fallecimiento.Con este antecedente, nuestro país corrió el riesgo de perder la certificación de “territorio libre de sarampión” emitida por la Organización Mundial de la Salud (OMS). El brote logró ser controlado y no se registraron nuevos casos durante más de 12 meses consecutivos.
La vacunación
La única medida eficaz

A diferencia de otras infecciones, el sarampión no tiene un tratamiento específico.Sí existe una vacuna efectiva que funciona hace muchos años: la triple viral.La triple viral se debe colocar a los 12 meses y a los 5 años.Quienes no hayan recibido esas dos dosis, deben recibir "un recupero de esquema": presentarse con el carné de vacunación al centro de salud más cercano y allí los agentes ayudarán a los padres a ponerse al día con el calendario.Además de sarampión, la vacuna triple viral protege contra rubéola y paperas.

LAVOZ/ARCHIVO

SARAMPIÓN. La vacunación con la triple viral es la única estrategia efectiva contra este virus, ya que no posee tratamiento.
Alerta sanitariaEl Ministerio de Salud de la Nación confirmó el domingo pasado el cuarto caso de sarampión en el país. Se trata de una adolescente de 18 años que no tuvo antecedentes de viaje, es decir, que el virus circula a nivel local.Los cuatro casos fueron confirmados en la Ciudad Autónoma de Buenos Aires y habrían tenido contacto entre sí, con lo que el brote registrado en esa jurisdicción se intensifica.Desde el Ministerio de Salud de la Nación recomendaron a la población mantener actualizado el carné de vacunación. También pidieron consultar sin demora al médico, ante la aparición de cualquier síntoma que sea compatible con la enfermedad.En el país se registran bajas preocupantes en la vacunación
En todo el país se están registrando descensos preocupantes en las coberturas de vacunación contra el sarampión. Hay provincias que se encuentran “en rojo”, con menos de la mitad de la población inmunizada.Para que una estrategia sea efectiva, se debe vacunar entre el 95 por ciento de la población objetivo.Así se disminuyen los riesgos de complicaciones y de reingreso de enfermedades que habían sido erradicadas o eliminadas.Si ingresa una persona con el virus a una provincia donde este agente patógeno no circula, hay riesgo de

En tanto, el tercer caso fue confirmado el 14 de febrero en un adulto de 40 años. Tampoco había salido de Buenos Aires. Los dos primeros casos registrados este año fueron una niña de 6 años y su hermana de 20 meses, que sí necesitó internación por haber desarrollado neumonía. Los demás, evolucionaron bien y son controlados en forma ambulatoria.
Rebrote de sarampiónEl sarampión es una enfermedad viral, altamente contagiosa, que puede presentarse en todas las edades, siendo de mayor gravedad en niños menores de 5 años o desnutridos, en los cuales puede causar graves complicaciones respiratorias como neu

que se produzca un brote con circulación autóctona, como está pasando en la ciudad de Buenos Aires.El vecino Brasil está registrando un importante brote de sarampión. Con la afluencia de turistas en masa al país vecino, aumentan las chances de que se produzcan brotes en provincias con bajas coberturas de vacunación.¿Qué debe hacer un jardín o una institución educativa que detecta un caso sospechoso de sarampión?La infectóloga pediatra Ana Ceballos advirtió que las autoridades del colegio deben contactarse con Epidemiología de la Provincia. Primero 

monía y del sistema nervioso central (convulsiones, meningoencefalitis, ceguera, encefalomielitis posinfecciosa con retraso mental grave y trastornos degenerativos tardíos).“Esta no es una enfermedad banal -explicó a La Voz la infectóloga pediatra Ana Ceballos-. Una persona puede presentar algunos síntomas, como fiebre, erupciones o molestias. Pero en otros casos puede provocar complicaciones”.Se transmite mediante gotas de aire de la nariz, boca o garganta de una persona infectada. El virus puede persistir en el aire o sobre superficies, siendo activo y contagioso por dos horas, informó el Ministerio de Salud de la Nación.

deben confirmarse los casos y luego controlar cómo son las coberturas de vacunación de los integrantes de ese grado o sala. También hacer el seguimiento de los casos confirmados para evitar complicaciones.“Hay que controlar qué estado de vacunación tiene cada uno de los chicos que asisten a esa división”, informó. Consultada sobre por qué son tan bajas las coberturas de vacunación en el país, Ceballos consideró que las vacunas lograron eliminar o erradicar enfermedades que antes causaban estragos, como la polio, eso hace que disminuya la percepción de riesgo.
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Analía Martoglio
amartoglio@lavozdelinterior.com.ar

Entre jueves y viernes se desarrollaron en el Hospital Nacional de Clínicas, de la ciudad de Córdoba, dos jornadas que implicaron inéditas intervenciones quirúrgicas a pacientes con arritmias y también exposiciones de profesionales españoles especialistas en cardiología, electro - fisiología y hemodinamia.Otra parte del encuentro consistió en que médicos con cierta formación en el campo utilicen los simuladores de un nuevo equipo de radiología que por su alta prestación y nivel de detalle, permite hacer intervenciones forma más segura y con mejores resultados. La aparatología está ubicada en una nueva área del hospital, que se prevé inaugurar en marzo.Este espacio tendrá también consultorios, sala para controles, de médicos y salas para que los pacientes estén en observación. De acuerdo con los profesionales de la institución sanitaria de la UNC se trata del primer aparato de este tipo en America Latina, que implicó una inversión de un millón de dólares.Con esta tecnología se pueden tratar casos de arritmias complejas que no se pueden controlar con medicación o que ponen en riesgo la vida y así devolverle al paciente un normal funcionamiento de su corazón. Se pueden realizar ablaciones, infiltraciones auriculares e implantes de válvulas de forma percutánea, entre otras intervenciones de resolución de problemas coronarios.
Intervenciones en vivoLas ponencias y exposiciones de profesionales se emitieron por You- Tube a través del canal de salud de la UNC, mientras que las intervenciones quirúrgicas fueron transmitidas en directo para los que estuvieran dentro del Aula Magna del hospital, quienes podrían realizar consultas durante el procedimiento.Siete médicos catalanes junto a profesionales del Hospital de Clínicas operaron durante la primer jomada a dos pacientes cuyas cirugías duraron entre 90 y 120 minutos y fueron exitosas. El primer caso implicó solo una sedación y el segundo una anestesia total al tratarse de un cuadro más complejo, por lo que uno se retiró a las pocas horas y el otro sigue en observación, respectivamente.“Uno de los pacientes fue Julio Consiansi, exvicedecano de la Facultad de Medicina, que pidió ser el primero. Tenía una arritmia que con la medicación no se podía controlar así

INNOVACIÓN. El equipamiento presentado ayer en el hospital cordobés, montado por una fundación española. Se inicia ahora la etapa de capacitación para su utilización.

Estrenan última 
tecnología para tratar 
arritmias en Córdoba
SALUD. El Hospital Nacional de Clínicas, de la UNC, incorporó equipos de vanguardia para intervenciones cardíacas. Aseguran que es único en su tipo en América latina.
que hicimos una integración entre el sistema de mapeo que ya teníamos y un software nuevo que trajeron los españoles para el posprocesado de imágenes”, detalló a La Voz Leonardo Atea, jefe de Electrofisiología invasiva del hospital universitario.Según describió, la intervención se realiza haciendo un corte o pinchazo en la arteria o vena femoral y se ingresa en esta con los aparatos 

correspondientes hasta llegar al corazón. El siguiente paso es efectuar un mapeo del órgano para crear una reconstrucción tridimensional de este, es decir, un modelo de corazón virtual para analizar el área dónde operar sin el uso de rayos.“Esto ya lo hacíamos con nuestro sistema, lo que nos permite el soft
ware nuevo es, habiéndole hecho una tomografía o resonancia al 

paciente antes de ingresarlo al quirófano, integrar estas imágenes con las imágenes del mapeo y así saber antes de intervenir dónde está el problema. Nos da más precisión, más seguridad y previsibilidad al momento de operar”, agregó Atea.
Formación profesionalPara poder utilizar esta tecnología, los profesionales necesitan formación específica. Por eso, uno de los motivos de estas jomadas tienen que ver con la implementación de un curso de arritmia y electrofisiología con integración de imágenes y casos en vivo. Sería uno de los primeros de estas características en Argentina.Siete expertos viajaron desde Cataluña (España), para hacer su 

aporte en la capacitación de médicos argentinos, demostrar cómo usar la aparatología adquirida y compartir sus experiencias y conocimientos.“Somos un grupo de cardiólogos e ingenieros que venimos trabajando desde hace años en los hospitales públicos y privados de Barcelona. Siempre hemos tenido interés en la investigación, el desarrollo tecnológico y la formación de personal”, comentó Antonio Berruezo, electro- fisiólogo español.Para capacitar a cardiólogos y electrofisiólogos jóvenes crearon la fundación Open Heart, de la cual Berruezo es presidente. Después de unirse con la fundación Leo Messi elaboraron un programa inicial de cinco años de duración con el que ya se han formado médicos de múltiples países de Sudamérica.“El programa tiene foco en temas de investigación y desarrollo tecnológico que también incluye el aprendizaje de todas las técnicas y procedimientos de última tecnología como el que mostramos hoy aquí, el cual ofrece mejores resultados para el operador”, precisó Berruezo.Y cerró: “Parte del curso será un entrenamiento en cómo realizar este tipo de intervenciones y está destinado, sobre todo, a los especialistas más jóvenes”.
CÉSAR HEREDIA

AMPLIACIÓN. El nuevo espacio que se sumó a la estructura del hospital Rawson.

Montan hospital modular junto al Rawson
CIUDAD DE CÓRDOBA.Habilitan un nuevo espacio para atención de dengue o de otras contingencias.

El Ministerio de Salud de la Provincia puso en marcha ayer un hospital modular ubicado en la explanada del Hospital Rawson, de la ciudad de Córdoba. El nuevo espacio tiene por objetivo reforzar la atención ante una eventual contingencia que pudiera 

suceder ante el aumento de casos de dengue, que se prevé para marzo y abril. Si bien hasta ahora, los casos de dengue fúeron muy menores a los del verano pasado, se teme que pueda haber un aumento en las próximas semanas.El hospital modular, de 315 metros cuadrados, cuenta con 12 consultorios equipados para la atención de personas. Además, tiene áreas de administración para admisión, salas de espera y de hidratación y baños.

El ministro de Salud, Ricardo Pieckenstainer, reiteró que el centro de salud está diseñado para auxiliar las demandas que pueda llegar a tener el hospital Rawson, como centro de referencia provincial.Además dijo que le brindará a los médicos la posibilidad de hacer frente a contingencias con un alto número de pacientes que necesiten atención hospitalaria, sin alterar el funcionamiento normal del Rawson, de los programas que lleva adelante y la atención de 

otros pacientes que no tengan contingencias de invierno o de verano. “Con este nuevo espacio podemos atender el triple de la cantidad de pacientes que actualmente está atendiendo el Rawson”, dijo.La inversión en la construcción del hospital modular fue de 173 millones de pesos, más de 29 millones en aparatología, mobiliario y equipamiento para su conectividad.Más allá del dengue, será de utilidad para otras contingencias sanitarias.

mailto:amartoglio@lavozdelinterior.com.ar
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Comienza la obra 
en Maipú y habrá 
complicaciones 
en el tránsito
ciudad de córdoba. Desde hoy habrá cortes parciales entre Olmos y Catamarca. Se podrá circular por dos carriles. Piden evitar la zona.

Hoy comienzan los cortes de tránsito y desvíos para la construcción del cantero central de avenida Maipú de la ciudad de Córdoba, entre la intersección con Emilio Olmos y el bulevar Guzmán.Ayer quedaron inhabilitadas las dársenas de estacionamiento en dos cuadras, entre Olmos y Catamarca. Por esta razón, se recomienda a los conductores evitar la zona y optar por recorridos alternativos.Y hoy empiezan los cortes parciales de tránsito y desvíos. La calzada izquierda (oeste) tendrá dos carriles, por donde podrán circular vehículos particulares y colectivos.La calzada derecha estará cortada totalmente a la altura de Emilio Olmos, por lo que los conductores 

deberán desviarse por esa avenida hacia el este, en dirección al bulevar Guzmán.Desde la Municipalidad recomiendan evitar la zona y utilizar un recorrido alternativo para llegar a destino.Se dispuso señalización especial y agentes de tránsito para orientar a los conductores y minimizar demoras.En los emees con Catamarca, Lima y Sarmiento se implementarán pasos peatonales temporales y se reprogramarán semáforos para garantizar la circulación segura de peatones y ciclistas.
Qué se construyeLa intervención, que forma parte del plan de modernización urbana del municipio, busca dar continuidad

Cortes en Av. Maipú
Extensión del tránsito restringido en dos cuadras de la avenida.

a la transformación vial y peatonal de esta importante vía de circulación.El proyecto contempla la prolongación del bulevar desde la avenida Emilio Olmos hasta el bulevar Guzmán, a lo largo de seis cuadras. La obra incluirá la construcción del cantero central en los tramos donde aún no existe, unificando el perfil de la avenida.Además, se reemplazará la infraestructura de agua y se reubicarán cámaras de Epec para la instalación 

de nuevas subestaciones transformadoras, con la previsión de futuras ampliaciones.La obra se ejecutará por etapas. Los cortes para realizar los emees del tendido de nuevos ductos y cableado eléctrico se llevarán a cabo exclusivamente los fines de semana en horarios de menor tráfico, para reducir el impacto en la movilidad.En los accesos a cocheras y garajes de edificios afectados se mantendrán pasos habilitados mediante desvíos

Plazos y presupuesto. El proyecto de extensión del bulevar sobre Maipú tiene un plazo de ejecución de 10 meses y una inversión de $ 5.O57.6OO.OOO, con finalización prevista para fin de año.

internos en las cuadras intervenidas.La renovación de la avenida Maipú incluirá la instalación de nuevo alumbrado público.También se incorporarán paradas inteligentes (entre Catamarca y Lima la primera, y la segunda, entre Sarmiento y Oncativo) y la construcción de ciclovías.Se adecuarán las veredas para corregir desniveles y optimizar los sistemas pluviales, mejorando la accesibilidad con la construcción de más de 40 rampas.En el marco del plan de forestación, se prevé la plantación de 80 jacarandás y más de 200 arbustos.Asimismo, los bolardos de hormigón serán reemplazados por canteros verdes.En la reconfiguración de la calzada, del lado izquierdo habrá un carril Solo Bus, exclusivo para el transporte urbano, y dos carriles más de uso general.Del lado derecho del cantero quedarán dos carriles de uso general.

FLORENCIA RIPOLL FEDERICO &AMMARÍA

LOS PROTAGONISTAS DE
LA POLÍTICA ESTÁN EN VOZ Y VOTO

* El analista internacional Claudio Fantinl habla del brusco giro que dio el 
presidente Milei a la posición argentina sobre la Invasión de Rusia a Ucrania. 
¿Qué hay detrás del alineamiento a Donald Trump?

• Además, el consultor político Lucas Romero anticipa cuáles serán los ejes del 
discurso presidencial ante la Asamblea Legislativa. ¿Cuál fue el Impacto del 
criptoescándalo en (a imagen de Milei? El rol de Macri y el luego de los 
opositores.
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EN EL ESPACIO. Una imagen ilustrativa, no real, de cómo se vería un asteroide cercano al planeta Tierra. El 2024 YR4 viene dando que hablar.

Impacto de asteroides: 
qué tan cerca están de la Tierra

que se conmemora cada 30 de junio, impulsada por Brian May, guitarrista de Queen y doctor en Astrofísica.Todas estas cuestiones renacen cada vez que se difunde información acerca de los riesgos de que un meteorito impacte la Tierra, momento en el cual ya será tarde para completar la lista de eternos asuntos pendientes, como reconciliarse con un examigo o arreglar la canilla que pierde desde hace semanas.El reciente debate por el riesgo de que el asteroide 2024 YR4 colisione con nuestro planeta desató todo tipo de especulaciones y mitos, algunos muy reñidos con la realidad.
Un experto cordobésGuillermo Goldes es astrónomo, divulgador científico y docente en la Facultad de Matemática, Astronomía, Física y Computación (Famaf) de la UNC. Explica de la manera más simple posible las claves sobre qué es ese hallazgo, cuáles son los riesgos y qué se podría hacer en caso de que la Tierra corriera peligro.
-¿Qué es este asteroide 2024 

YR4?-Es un cuerpo rocoso, que se estima que tiene entre 50 y 100 metros de diámetro, que forma parte de lo que se conocen como asteroides del tipo Apolo. Los asteroides son cuerpos en general rocosos y de forma irregular que orbitan en grandes cantidades, principalmente entre las órbitas de Marte y de Júpiter. Muchos tienen órbitas bastante circulares. Pero otros no; por ejemplo, los de tipo Apolo. Sus órbitas son alargadas, y cruzan la órbita de la Tierra.
-¿Cómo se descubrió?-Lo descubrió Atlas, el Sistema de Última Alerta ante Impacto Terrestre de Asteroides. Atlas está activo desde 2015. Tiene estaciones de monitoreo en Hawái, en Sudáfrica y en Chile. A este asteroide 2024 YR4 lo descubrieron desde el observatorio El Sauce, en río Hurtado, Chile, en diciem-

CIENCIA. El riesgo de que el 2024 YR4 chocara con nuestro planeta en 2032 renovó clásicos temores. El astrónomo cordobés Guillermo Goldes responde, para entender de qué se trata,
Asteroide2024YR4

Edgardo Litvinoff
elitvinoff@lavozdelinterior.com,,ar

Si la destrucción planetaria fuera inminente, ¿querríamos enteramos? ¿Sería mejor saberlo y desatar el caos consecuente que transcurrir la vida cotidiana como si todo siguiera igual? En la película No mires arriba (2021), Leonardo Di Caprio y Jennifer Lawrence inician una gira por todo el mundo para intentar convencer a la gente de que un asteroide está a punto de terminar con la vida en la Tierra. Pero nadie parece interesarse en tomar nota del asunto.En 1998, la cineasta Mimi Leder puso a Robert Duvall, a Téa Leoni y a Vanessa Redgrave, entre otras estrellas de Hollywood, a interpretar las reacciones humanas antes de la llegada del fin del mundo, en Deep 
Impact. Lo hizo a través del intento por destruir un cometa de 11 kilómetros de diámetro destinado a causar una extinción masiva.

En Armageddon. también de 1998, Bruce Willis, Ben Affleck y Billy Bob Thorton buscan salvar la Tierra del impacto de un asteroide del tamaño de Texas.Algo mucho más poético logró Lorene Scafaria en Buscando un 
amigo para el fin del mundo (2012), donde Steve Carell y Keira Knightley descubren la amistad en tiempos de apocalipsis, en víspera de la caída de un meteorito que destruirá la Tierra.Pero los filmes sobre el temor a que nuestro planeta sea impactado por un meteorito no nacieron en los ‘90. En 1951, se estrenó Cuando los 
mundos chocan (basada en el libro de Edwin Balmer y Philip Wylie, de 1933). Allí se narran, ante la inminente destrucción de la Tierra (con una estrella llamada “Bellus”), los esfuerzos por construir una nave espacial que transporte a un grupo de gente a Zyra, un planeta similar a la Tierra.Y así sucesivamente.Hasta existe un Día del Asteroide,

El asteroide que hizo saltar las alarmas de la comunidad científica.
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bre de 2024. Eso queda cerca de La Serena, en el norte.
-¿Podría impactar contra la 

Tierra? ¿Cuándo sucedería?-Por lo que se sabe hoy, existen probabilidades de que impacte con la Tierra en 2032. Como tiene un período de algo más de cuatro años, pasaría de nuevo en 2028, aunque más lejos de lo que pasó en 2024, que fue a 800 mil kilómetros. Parece mucho, pero en términos astronómicos es acá, a la vuelta de la esquina. Pero en 2032 pasaría mucho más cerca, con chances de que directamente choque contra la Tierra. El cálculo de la órbita debe irse corrigiendo todo el tiempo, porque estos cuerpos relativamente pequeños son fáciles de desviar, sea por choques con otros cuerpos o por la atracción gravitatoria de otros planetas, especialmente Júpiter.
-La Nasa dijo primero que las 

chances del impacto eran del 
2,6%, después bajó. ¿Es preocu
pante?-Se llegó a calcular un 3% y luego bajó hasta menos de 0,1%. Pero, como digo, eso puede cambiar. Y, en principio, sí es preocupante. Es la primera vez desde que se monitorean en forma constante estos cuerpos - que son potencialmente peligrosos para la Tierra- en que la probabilidad es mayor al 1,5%. Además, como sabemos a ciencia cierta sobre gran-
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des impactos en el pasado remoto, no es algo que se pueda tomar a la ligera.
-¿Qué pasaría si chocara contra 

la Tierra?-Seguramente sería trágico, pero probablemente, por el tamaño más o menos reducido de esta roca espacial, no sería una catástrofe a nivel global, de esas que ponen en riesgo la existencia misma de la Tierra, como la colisión que originó la Luna, en la época de formación de nuestro planeta. O la que probablemente provocó las extinciones masivas hace 66 millones de años, incluyendo a los pobres dinosaurios. Si se produjera ese desafortunado impacto, habría que ver dónde se produce. Si es en el mar, que cubre el 70% de la superficie terrestre, los resultados serían diferentes a lo que pasaría si llegara a caer en tierra, por las enormes nubes de polvo que esta última situación generaría. Aquí el factor central es la enorme velocidad con la que se produciría ese impacto. Eso implica la liberación de mucha energía. Esa cantidad de energía no es tanta si se la considera a nivel global sobre todo el planeta, pero es una gran cantidad concentrada en el punto de impacto. Sería un evento que involucraría entre 10 y 100 veces más energía que la liberada por la explosión de la bomba atómica de Hiroshima. Es decir, en el punto de impacto y alrededores, en caso de caer en tierra, la devastación sería total y absoluta.
¿Se los puede desviar?
-Si el asteroide se dirigiera a la 

Tierra, ¿habría cómo detenerlo?-Detenerlo no. Pero se podría intentar desviarlo, cuando aún esté lejos. Recordemos que tenemos casi ocho años antes de que se transforme en una verdadera amenaza. Si uno lo desvía de manera bien calculada cuando aún está lejos, eso podría alejarlo lo suficiente de la Tierra. Después tenemos las opciones que nos ha propuesto Hollywood desde hace décadas. Recuerdo una película que se llamaba Meteoro, con Sean Connery, de 1979. Creo que fue la primera que proponía usar misiles nucleares para detener un gran cuerpo celeste. Y esa misma línea la han propuesto muchas otras películas.

LA VOZ

VISTO DESDE CÓRDOBA. Guillermo Goldes es astrónomo, egresado y docente de la UNC, y un reconocido divulgador científico.
como Impacto profundo, Arma- geddon, Jinetes del espacio, etcétera. En principio, opino que no es una buena idea. Se trata más que nada de estrategias que buscan legitimar las armas de destrucción masiva, al proponer que, además de matarnos, también nos podrían salvar. Y creo que es absolutamente dudoso. Además de que jamás se ha probado y de que sería muy difícil hacerlo. Hay algunos estudios, basados sólo en simulaciones, que proponen que una explosión nuclear bien calculada, de algo así como un megatón (unas 70 veces la potencia de la bomba de Hiroshima), podría vaporizar gran parte de un asteroide pequeño -como este- y en todo caso desviar la trayectoria de lo que 

quedara. Pero, claro, una cosa es el nivel de control que se puede tener sobre un impacto de un cuerpo pasivo, un peso muerto que actúa al chocar contra el asteroide para desviarlo, y otra cosa, los resultados mucho más imprevisibles de una explosión nuclear. Una explosión nuclear, además, deja como residuo una nube radiactiva muy, muy peligrosa.
-¿Qué es el programa Dart de la 

Nasa?-Dart es una sigla de un proyecto puntual de la Nasa que significa “prueba de redireccionamiento de asteroide doble”, y al mismo tiempo en ingles significa “dardo”. Dart tuvo éxito en 2022, con el asteroide Dimorphos, que no era amenazante, pero se logró desviar y cambiar 

su órbita con esta técnica. Literalmente se lo chocó con una sonda no tripulada, con velocidad y dirección controlada, y se lo desvió. Hoy, esta es la principal línea en estudio para desviar un cuerpo celeste con el impacto de una sonda pasiva. Produciría desviación sólo por el impulso que transmite, sin ninguna explosión de por medio. Yo creo, personalmente, que la cosa irá por ahí, en caso de ser necesario. Y digo en caso de ser necesario porque creo que existe una alta chance de que, con el paso del tiempo, las probabilidades de colisión de 2024 YR4 disminuyan; quizás porque sea desviado naturalmente, sin necesidad de que nosotros intervengamos.

Uno de muchos que surcan los cielos
¿Es el comentado asteroide 2024 YR4 la única amenaza de este tipo? Guillermo Goldes lo explica:“Es la más inminente, pero no la única. Se cree que hay millones de asteroides del tipo Apolo que cruzan la órbita de la Tierra. Y hay muchos otros asteroides fuera de ese grupo, que también se hallan próximos a la Tierra, aunque no crucen su órbita. Uno de ellos es Apophis, que pasará muy cerca de la Tierra en 2029, aproximadamente a 40 mil kilómetros, es decir, a una distancia igual a tres veces el diámetro de la Tierra. Anteriormente se lo consideró una seria amenaza”,.Y completa; “Hay que decir que el Sistema Solar interior, donde vivimos, es un lugar bastante más seguro que en el pasado, porque la gran mayoría de los cuerpos que se encontraban en órbitas muy excéntricas, y por lo tanto cruzaban otras órbitas, ya han chocado a lo largo de los 4.500 millones de años de historia del Sistema Solar. Pero, aun así, potencialmente sigue habiendo muchos cuerpos que, a la corta o a la larga, pueden chocar la Tierra. Probablemente estamos en un momento muy especial, por cuanto ya se puede pensar en sistemas de defensa planetaria como Dart o algún otro. Ahora bien, si un cuerpo muy masivo estuviera en rumbo de colisión, probablemente no tendríamos chances de prevenir esa catástrofe. Las probabilidades de una colisión así, catastrófica a nivel planetario, son ínfimas, aunque no iguales a cero. Veremos en los próximos años qué pasará con 2024 YR4. Será una pequeña prueba”.
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MÁXIMA TENSIÓN. El presidente ucraniano fue sometido a una fuerte presión por parte de Donald Trump y del vice JD Vanee durante la conversación.

Cumbre. Un encuentro fallido que posterga las expectativas de paz
SIN acuerdo. La reunión entre Donald Trump y Volodimir Zelensky derivó en una discusión que impidió la firma del pacto entre ambos países y que aleja el punto final del conflicto bélico entre Rusia y Ucrania.
Redacción La Voz y Agencias

L
as expectativas de un punto final para la guerra entre Rusia y Ucrania se desvanecieron ayer tras la fallida reunión entre el presidente de Estados Unidos, Donald Trump, y su par ucraniano, Volodimir Zelensky, en el Salón Oval de la Casa Blanca.En un encuentro cargado de tensión, en el que no faltaron los gritos y las amenazas directas, ambos mandatarios terminaron rompiendo las negociaciones para un acuerdo crucial sobre las tierras raras ucranianas. Un pacto que garantizaba la continuación de la asistencia norteamericana contra la invasión de Rusia a cambio del acceso a estos recursos.La discusión se desarrolló a la vista del mundo, ya que fue transmitida en directo por diversas plataformas de noticias. En la polémica también estuvo presente el vicepresidente de Estados Unidos, JD Vanee, quien intervino varias veces y llegó a pre

guntarle a Zelensky; “¿Crees que es respetuoso venir al Salón Oval de los Estados Unidos de América y atacar a la administración que está tratando de evitar la destrucción de tu país?”.Lo que había comenzado como una apacible conversación ante los medios de comunicación acabó degenerando en una tensa discusión en el momento que apareció la cuestión de los orígenes de la guerra y el respaldo norteamericano.El presidente ucraniano, que respondía en inglés, mantuvo la calma y la firmeza a lo largo de todo el encuentro. Tras el señalamiento de Vanee, Zelensky intentó objetar, lo que llevó a Trump a alzar la voz y decir “Está jugando con las vidas de millones de personas”.“Está jugando con la Tercera Guerra Mundial, y lo que hace es muy irrespetuoso para el país, este país que le ha respaldado mucho más de lo que mucha gente dice que debería haberlo hecho”, dijo Trump.Fue una asombrosa muestra de 

antagonismo abierta en la Oficina Oval, un escenario más conocido por sus solemnes encuentros diplomáticos. Trump dejó al descubierto sus esfuerzos por coaccionar a Zelensky para que acepte dar a Estados Unidos una participación en los valiosos minerales de su país y presionarlo para alcanzar una resolución diplomática de la guerra según los términos del líder estadounidense.Antes, en la reunión, Trump había dicho que Estados Unidos seguiría brindando asistencia militar a Ucrania, pero expresó su esperanza de que no fuera demasiada. “No esperamos enviar muchas armas”, dijo Trump. “Esperamos que la guerra termine para poder hacer otras cosas". Y ya en la reunión, Trump insinuó que Zelensky no estaba en posición de exigir concesiones. “No está en una buena posición. No tiene las cartas ahora mismo”, le dijo el presidente de Estados Unidos a su par ucraniano, señalándolo con el dedo. “Con nosotros, usted empieza a 

tener cartas”. “Va a ser muy difícil hacer negocios así”, le dijo Trump, mientras ambos líderes hablaban al mismo tiempo sobre el anterior apoyo internacional a Ucrania.El hecho es que el acuerdo no se firmó y tras el cruce, Trump anunció que no negociará con Zelensky mientras este no “esté listo para la paz”. En tanto, el presidente ucraniano tras haber salido de la Casa Blanca sin dar declaraciones, escribió en la red social X que “Ucrania necesita una paz justa y duradera” y que su país está trabajando para ello. “Gracias Estados Unidos por tu apoyo, gracias por esta visita”.
Apoyo europeoVarios líderes europeos salieron a respaldar al presidente ucraniano, Zelensky, tras su acalorada discusión con Trump. El primero en hacerlo fue el primer ministro polaco, Donald Tusk, quien aseguró a Zelensky y a los ucranianos que no están solos. El presidente español, Pedro Sánchez, ha escrito en varios idiomas en X: “Ucrania, España está contigo”.Más extenso fue el presidente francés, Emmanuel Macron, de visita oficial en Portugal. “Hay que agradecer a todos los que han ayudado y hay que respetar a los que han estado luchando desde el principio”, dijo en declaraciones.El primer ministro checo, Petr Fia- la, manifestó que seguirán apoyando a Ucrania. “Estamos del lado del mundo libre”, dijo. En esa línea fueron los mensajes del presidente de Lituania, Gitanas Nauseda (“Ucrania, nunca caminarás sola”), de la primera ministra letona, Evika Silina, y del jefe de Gobierno sueco, Ulf Kris- tersson, quien dijo que Ucrania no sólo está luchando por su libertad, “sino también por la de toda Europa”.

El papa 
Francisco 
sufrió un 
bronco- 
espasmo
VATICANO. Tras varios días de leves mejorías, el Sumo Pontífice padeció ayer un empeoramiento repentino de su afección pulmonar.

El Papa sufrió ayer por la tarde una crisis aislada de broncoes- pasmo que “desembocó en un episodio de vómitos con inhalación” y “un empeoramiento repentino de la afección respiratoria”, según informó el Vaticano.En el comunicado, la Santa Sede señaló que el Pontífice, en la mañana, alternó la fisioterapia respiratoria con oración en la capilla.Los médicos comunicaron que, tras la crisis aislada que sufrió, “fue pronto broncoaspirado” y “comenzó ventilación mecánica no invasiva, con una buena respuesta al intercambio gaseoso”.“El Santo Padre se ha mantenido siempre vigilante y orientado, colaborando en las maniobras terapéuticas”, afirmó la Santa Sede, que ha insistido que el pronóstico del Papa “sigue estando reservado”. Por la mañana, además, volvió a recibir la Eucaristía. El Pontífice continúa ingresado en el hospital Gemelli de Roma desde hace 15 días después de que se le complicara una bronquitis.En años anteriores, la bronquitis y la gripe obligaron a Francisco a limitar su participación en los actos del Miércoles de Ceniza y de la Semana Santa, que requieren que se exponga al aire libre, al frío, oficiando servicios, participando en procesiones y presidiendo oraciones
AP

VIGILIA. Velas por el papa Francisco.
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Intersecciones
JOSÉ GABRIEL HERNÁNDEZ

Juan Carlos Olave“Tengo muchos amigos hinchas de Talleres”
entrevista. El exarquero, leyenda de Belgrano, dice que nunca se deja de ser jugador y evoca a Rodrigo. Hoy valora lo aprendido y sabe disfrutar.
Hernán Laurino
hlaurino@lavozdelinterior.com.ar

-¿A qué edad te transformarse 
en el “Juanea”?-"Juanea” fui siempre, porque desde muy chiquito me nombraron así y en todos lados me conocían de esa manera. Después, a lo mejor, puede ser que el nombre, al ser jugador profesional, haya transcendido más. Pero “Juanea” fui de chiquito y, al no alejarme nunca de los lugares donde frecuenté, quedó instalado para siempre. Es mi modo de reconocerme también. Juan Carlos muy pocas veces me dicen...

-¿Se deja de ser jugador de fút
bol en algún momento?-En un momento lo empezás a dejar, pero no es tan fácil. Siempre te sentís internamente jugador de fútbol. Una vez que nos retiramos, no conseguimos nunca más sentir y vivir lo 

que te genera entrar a una cancha.
-Contame una anécdota de 

Rodrigo. ¿Era tan loco lindo como 
lo pintan?-Era tal cual se mostraba... Rodrigo era tal cual se mostraba en el escenario. Siempre cuento una anécdota: fuimos a un boliche de la costanera a verlo en el año 1998, cuando todavía no tenía el gran éxito. Un día martes. Y en eso que nos vimos, nos saludó, salió corriendo por arriba de la barra, saltó del escenario, porque estaba lleno el lugar, que no era muy grande. Me vio, me abrazó y me acuerdo de que le quisieron robar una cadenita de Belgrano y tiró un par de manos (risas). Era un loco lindo, la verdad que sí...

-¿Qué opinas de esa teoría del 
penal que atajaste contra River 
para el ascenso de Belgrano y de 
que la pelota haya ido justo al lugar 
donde tenias la imagen de Rodrigo

en la camiseta?-Yo creo... No creo que todo es casualidad. Dios nos manda señales. Siempre creí eso y todo el tiempo estamos viviendo cosas que nos sorprenden. Suceden cosas para ir mostrándonos o para ir despertando nuestra fe. Soy un tipo creyente, un tipo de fe.
-¿Por qué Las Palmas es tu 

lugar en el mundo y qué significa 
ese club en tu vida?-Porque es el lugar donde nací, porque es el lugar que cuando me tocó irme y ser jugador profesional, siempre me sentí “Juanea”. Porque es el lugar donde hice mis amigos y desarrollé mi vida, es el lugar donde conocí a mi señora. Porque mi abuelo fue uno de los fundadores y nos inculcó ese amor por el club, más la responsabilidad de llevarlo adelante. El club es parte de nuestra vida. Nosotros no entendemos nuestra 

vida sin pasar por el club, sin estar un momento ahí. Este lugar nos juntó y no deja que nos separemos.
-¿Cómo fue dirigir a tu hijo?-Fue maravilloso, de las sensaciones más hermosas y de las responsabilidades más grandes. Tuve que demostrarles a él y al resto que no tema privilegios por ser mi hijo. Nos fue muy bien durante los casi cuatro años... Aparte era un jugador que, por sus características, me encantaba. Thiago es un jugador de personalidad. A veces, al igual que a mí, nos dominaba y cometíamos errores. Pero me gusta ese jugador ganador, que no arruga, que va al frente. Muchas veces lo tuve que corregir... Me decía; “Vos hacías lo mismo”, ja ja... Pero me encantó dirigirlo.
-¿Qué lugar ocuparon tu papá y 

tu mamá?-Mis viejos fueron padres siempre presentes, nos acompañaron a cada uno de sus hijos a desarrollarse en lo que soñaban. Y la situación no era fácil, mi viejo vendía diarios, no es que eran acomodados. Nos dieron lo mejor que pudieron y cuando faltó (porque sabemos que faltó), no lo hicieron notar.
-¿Qué fue lo más loco que te 

pasó con un hincha de Talleres?-Me ha pasado de estar charlando con gente en algún lugar y los tipos al último te dicen; “¿Sabés qué? Soy hincha de Talleres, te he puteado un montón de veces”. No pasa nada, tengo muchos amigos de Talleres. Me acuerdo de una en la cancha de LasPalmas, que jugábamos contra Las Flores. Yo estaba atrás del arco viendo el partido. Y vino un hombre grande, mayor, a saludarme. Creí que se quería sacar una foto, pero me dice; “Me vengo a disculpar". Era un abuelo. “Yo te insulté muchas veces, soy de Talleres... Pero afuera de la cancha me han contado que sos muy buena persona. Y ahora me doy cuenta de que es así”. Me hizo llorar, lo abracé... Son las cosas que suceden por el desconocimiento de la persona. Todos te miden como el jugador. Y como jugador, para el rival se generaba eso, que me putearan, ja ja.
-¿Qué comida y qué música no 

pueden faltar en una cena román
tica?-De romanticismo tengo cero, eh. Soy un tipo muy cariñoso, aunque muchos no lo crean, a mi manera. Como comida, no puede faltar un sándwich de milanesa. Como romántico, ni califico... Si invito a mi señora a una cena romántica, me mira raro y dice; “¿Qué cagada te mandaste?”.

-¿Es cierto que rechazaste una 
propuesta muy importante laboral 
para llevar a tu hija a Disney?-Sí, es cierto... Lo teníamos programado a ese viaje hace un año. Mi hija es fanática de Mickey. Esperamos que creciera para poder llevarla. Surgió la oportunidad, estaba sin trabajar y armamos el viaje. Tuve una propuesta para ir a trabajar con “el Ruso” (Zielinski) y prioricé el viaje. Después Las Palmas se quedó sin técnico, dirigí el Regional, llegamos a

Arquero, ídolo 
de Belgrano y DT

Exarquero cordobés de 49 años. Se formó en Las Palmas y se volvió ídolo en Belgrano, donde atajó 382 partidos. También pasó por Bolívar (Bolivia), Gimnasia y Esgrima La Plata. Murcia (España) y River. Hoy es DT y su último club fue Racing de Córdoba.

la final con Sarmiento de La Banda y me perdí el viaje. Viajó mi señora con mi hija. Me querían matar. Pero no podía dejar el plantel, y nos quedamos con mi hijo...
-¿Qué es lo que todos debería

mos aprender de tu hija Arantza?-Nosotros de Arantza, como muchos papás que tienen un niño especial, aprendemos que sí existe la posibilidad de amar más a una persona que a vos mismo. Eso te lo genera un hijo. Pero estos chicos lo generan en todo el entorno. Arantza te enseña a no quedarte con los problemas, a pasar rápido del momento de tristeza, a vivir cada momento con felicidad, a valorar tremendamente las cosas simples. A no esperar estridencias. Y a brindar amor.
-¿Es cierto que no existe un hin

cha más fiel que el de Belgrano?-Como hincha de Belgrano, te tengo que decir que sí. Yo conocí todos los momentos de Belgrano. Pero los hinchas de los otros clubes dirán lo mismo del suyo...
-¿Qué se siente que haya gente 

que te lleve en la piel con un tatua
je?-Me parece algo loco... Yo he tenido mis personas admiradas, pero nunca se me ocurrió tatuármela. Cuando me dicen; ‘Fírmame para tatuarme’, les digo; “No... cómo te vas a tatuar mi firma”. Me parece algo muy loco.

-¿Qué tan importante fue tu 
señora en tu carrera?-Fue mi sostén, desde que me tocó irme de Córdoba. Me fui a Bolivia y no me quería quedar solo. Ella dejó sus estudios para acompañarme. Ella me sigue en Las Palmas desde que jugaba en la Reserva. Siempre fue la que sostenía mis momentos. Me costaba mucho estar lejos de mi gente, soy muy arraigado a Córdoba. Hasta hoy me acompaña en todo. Si dirijo Las Palmas, está detrás del alambrado. Y el trabajo que hace la mujer del jugador con los hijos es invalorable. Ella fue una mamá espectacular. Siempre supo ocupar su lugar.

-¿Qué diría Juan Carlos Olave 
del “Juanea” Olave?-Es difícil separarlos... Diría que es buena gente, leal, honesto, con muchos errores. Que tiene su carácter, su personalidad, pero es un tipo que piensa mucho en los demás. Y trataría de ayudarlo a corregir algunas cosas, que van con el gen, para que intente disfrutar más...

mailto:hlaurino@lavozdelinterior.com.ar
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Jorge Romero Castillo
The Conversation

Que pensamos con la cabeza puede parecer una obviedad, pero no siempre estuvo claro. Fue en los siglos IV y III antes de la era cristiana cuando en Grecia Herófilo diseccionó científicamente a humanos; que sepamos, fue la primera persona en hacerlo y en señalar que la cabeza es la sede de la inteligencia (Aristóteles, por su parte, proponía que el cerebro servía para enfriar la sangre).Hubo que esperar mucho más hasta que comenzara a hacerse un registro sistemático de tareas consideradas “inteligentes”. Ocurrió a finales del siglo XIX gracias al británico Francis Galton, pero usó los resultados de estas mediciones para justificar de forma sesgada teorías innatistas y eugenésicas.Desde entonces, las propuestas ofrecidas para explicar qué significa ser inteligente pueden agruparse en dos tipos:Los modelos factoriales, que utilizan las matemáticas (análisis factoriales) para buscar puntos en común (factores) entre variables (puntuaciones en los test).Los modelos no factoriales, que no usan test, sino que parten de observaciones y comparaciones entre casos.Debido a que las altas capacidades se relacionan con las puntuaciones en los test de inteligencia, podría pensarse que se ciñen exclusivamente al cociente intelectual, pero no es así. O, al menos, no debería. La idiosincrasia humana es más compleja que un simple número. Por consiguiente, para desentrañar este corpus, como hizo Herófi-

¿Es lo mismo 
ser inteligente 
que tener altas 
capacidades?
psicología. Varios estudios recientes demuestran que la inteligencia no puede limitarse al cociente intelectual actual.
sis factoriales han demostrado que las habilidades cognitivas están influidas por una capacidad común llamada factor “g” (general). Pero el factor “g” no se considera sinónimo de inteligencia. Además, el cociente intelectual es un número que se obtiene como resultado de aplicar la inteligencia, y tampoco sirve para definirla.El principal autor que defiende un modelo no factorial, Howard Gardner (que acuñó el concepto de “inteligencias múltiples”), no niega la utilidad del análisis factorial para agrupar variables y formar categorías abstractas (como “g”). Pero sí pone objeciones a que la concepción de lo que llamamos inteligencia se vea reducida a un filtro esta

dístico.También Robert Sternberg, autor de la teoría triárquica (analítica, práctica y creativa), critica que la inteligencia se limite exclusivamente a la habilidad para responder a problemas académicos.Parece, pues, que no existe consenso sobre cómo “desmembrar” la inteligencia. Incluso ha llegado a cuestionarse si existe algo a lo que llamar así. A pesar de ello, los test de cociente intelectual son la principal herramienta para comenzar a examinar las altas capacidades.
¿Qué son las altas capacidades?El concepto altas capacidades se utiliza a modo de paraguas para englobar a aquellas personas que se

destacan por encima de la media en test de cociente intelectual y que, además, muestran otras particularidades. Bajo este paraguas se incluyen los siguientes términos;
Superdotación: se diagnostica al obtener una puntuación de cociente intelectual superior a 130 (per- centil 98). Sin embargo, Joseph Ren- zulli (apoyado por Lewis Terman) critica sólidamente esta separación “a bisturí” y propone el modelo de enriquecimiento triádico.Según este modelo, la superdotación debería identificarse valorando la interacción entre tres elementos; un cociente intelectual superior a la media, alto compromiso con la tarea y alta creatividad.Renzulli argumenta que las personas más creativas y productivas se encuentran por debajo del per- centil 95 (cociente intelectual de 125), y con un punto de corte tan alto se deja fuera a quienes tienen el mayor potencial para alcanzar altos niveles de logro.
Talento: capacidad de dominar excepcionalmente una o varias competencias, cuya adquisición puede explicarse con el modelo integral de desarrollo del talento de Fran^oys Gagné. Se ha propuesto diagnosticar un talento con puntuaciones superiores a 125 en áreas específicas de una prueba citada previamente, la batería de actividades mentales diferenciales y generales, resultando en talento lógico, verbal, numérico o visoespacial.Además, como los test de cociente intelectual excluyen la creatividad, se ha propuesto usar el test de Torrance de pensamiento creativo para valorar este talento. Una combinación de estos cinco talentos

resultaría en talentos múltiples, complejos o conglomerados.
Prodigio: se consideran niñas o niños prodigio a quienes han sido capaces de producir trabajos admirables comparándolos con los de una persona adulta -aunque a menudo limitado a una única área (música, matemáticas, entre otras)- y sin haber cumplido los 10 años. Suelen tener un cociente intelectual destacable, aunque no extraordinario.
Genio/a: persona que se encuentra en el extremo más alto de las altas capacidades (con un cociente intelectual mayor de 145) y ha realizado alguna contribución muy notable en un área determinada.Conviene citar la precocidad, un término evolutivo referido a manifestar habilidades antes de lo característico para la edad cronológica habitual (especialmente, lenguaje fluido). Y la eminencia, referida a quien ha añadido a la sociedad grandes aportaciones, pero como fruto de la oportunidad o la suerte, sin que los factores intelectuales hayan sido determinantes.Un estudio reciente que aplicó análisis factorial a test que valoran las llamadas “inteligencias centradas en las personas” (social, emocional y personal) ha revelado que también dependen del factor “g”. Y estas no se exploran en los test de inteligencia tradicionales, es decir, que no participan en el cociente intelectual. Esos resultados tienen importantes consecuencias, ya que demuestran lo que numerosas teorías han estado criticando; que la inteligencia no puede limitarse al cociente intelectual actual.Como crítica añadida a los test delo, vamos por partes.

¿Sabemos medir 
la inteligencia?En Francia nació la que está considerada como la primera prueba de inteligencia; eltest de Binet-Simon (1905). Se creó para detectar deficiencias cognitivas en niños y niñas en edad escolar e implementar una educación especial (aquí apareció por primera vez el cociente intelectual). Al diseñar el test, su autor principal insistió en señalar que no servía para medir fielmente la inteligencia, sino que sólo desarrolló una herramienta para resolver una necesidad específica en un contexto determinado.in embargo, esta nueva corriente basada en medir inteligencia con tareas exclusivamente académicas (excluyendo creatividad, música, habilidades sociales, emocionales...) fue aumentando y han ido surgiendo otras pruebas. Las más conocidas son las escalas Wes- chler (WAIS-IV, WISC-V y WPPSI-IV). Otra menos conocida es la batería de actividades mentales diferenciales y generales.Estas y otras pruebas conceden mayor importancia a establecer rankings de cociente intelectual que a explicar la estructura de algo llamado inteligencia.
¿Qué es el factor "g"?Con los resultados en

cociente intelectual, la música no está considerada psicométricamen- te como un talento. Y la creatividad, como componente a valorar durante el diagnóstico de las altas capacidades, tampoco es registrada por este tipo de test, como ya se ha mencionado.Los estudios empíricos de la creatividad han mostrado sólo una ligera correlación con el cociente intelectual. Esto implica que el cociente intelectual es una condición necesaria a valorar, pero no es suficiente.En definitiva, la inteligencia y las altas capacidades no son lo mismo. Ser inteligente se asocia a velocidad de procesamiento, memoria, fluidez verbal... es decir, a las tareas que rastrean los test de“inteligencia”, lo cuales resultan deficientes para detectar todas las capacidades humanas. Y tener altas capacidades significa poseer un cociente intelectual superior como requisito imprescindible, pero se requieren otros elementos, como motivación, creatividad o haber Ei producido trabajos prodigiosos y | geniales.g Y así, tras “abrir en canal” a estos S conceptos, coincidimos con Herófi- ■g lo en que los análisis profundos son | más reveladores que las observa- 3 clones de corte superficial.• Profesor de Psicobiolo- gía e investigador en
estos tipos de test, los análi- Neurociencia Cognitiva,Universidad de Málaga
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SEPELIOS

t
Álvarez, Haydee Elsa(q.e.p.d.) Falleció el 28-2-2025 conf. a.s.r. y b.p.

Tus hijos Gladys, Ana y María Álvarez, 
tus nietos, bisnietos hijos políticos y 
demás deudos invitan a sus relaciones 
al sepelio de sus restos que se efectua
rá en el Cementerio San Jerónimo. El 
cortejo partirá a las 11.10 hs. C.M.: Sa
la "E" 15 Piso - 27 de Abril 1032. Co
bertura: Caruso Compañía Argentina 
De Seguros S.A. Servicio: "JUAN CA
RUSO CASA FUNERARIA".

+ Formigoni, Lidia Nelly (q.e.p.d.) Falleció 1 el 28-2-2025 conf. a.s.r. y b.p.Con amor tu hija Carolina, familiares y demás deudos invitan a sus relaciones al sepelio de sus restos que se efectuará en el Cementerio Parque Catedral. El cortejo partirá a las 9 hs. C.M.: Sala "J" 39 Piso - 27 de Abril 1032. Cobertura: Caruso Compañía Argentina De Seguros S.A. Servicio: "JUAN CARUSO CASA FUNERARIA".

+ Gordillo, llda Argentina Fillia Viuda 1 de (q.e.p.d.) Falleció el 28-2-2025 conf. a.s.r. y b.p.Sus hijos Daniel, Silvana, Brenda y Cecilia, su hija política, sus nietos y demás deudos invitan a sus relaciones al sepelio de sus restos gue se efectuará en el Cementerio Parque Azul. El cortejo partirá a las 8.50 hs. C.M.: Sala "B" - Juan B. Justo 2306. Cobertura: Caruso Compañía Argentina De Seguros S.A. Servicio: "JUAN CARUSO CASA FUNERARIA".
+ Menas, Rubén Oscar (q.e.p.d.) Falleció el 1 28-2-2025 conf. a.s.r. y b.p.Su esposa Fabiana, su hija Lucía, su hijo político Marcelo, su hermana Susana, sus sobrinos Arami, Joaquín y Sofía y amigos invitan a sus relaciones al sepelio de sus restos que se efectuará en el Cementerio Crematorio Los Álamos. El cortejo partirá a las 11 hs. C.M.: Sala "A" P Piso - 27 de Abril 1032. Servicio: "JUAN CARUSO CASA FUNERARIA".
+ Menas, Rubén Oscar (q.e.p.d.) Falleció el 1 28-2-2025 conf. a.s.r. y b.p.Santiago María tozada, sus hijos Augusto y Clara, participan su fallecimiento y acompañan a Fabiana y Lucía en tan triste momento. Servicio: "JUAN CARUSO CASA FUNERARIA".
+ Menas, Rubén (q.e.p.d.) Falleció el 1 28-2-2025 conf. a.s.r. y b.p.La Asociación de Amigos del Museo Emilio Ca- raffa (AAMEC) despide con enorme tristeza a Rubén Menas destacado artista y docente del medio local. Abraza a su familia en este momento de dolor.

+ Muñoz, Antonio José (q.e.p.d.) Falleció el 1 28-2-2025 conf. a.s.r. y b.p.Su esposa, sus hijos, hijos políticos, nietos y d.d. invitan a sus relaciones al sepelio de sus restos que serán cromados el día 01/03/2025 en el cementerio Parque Azul. Sala Monaco, Bv. San Juan 537,29 piso, desde donde partirá el cortejo a las 11 hs. HONRAS FUNEBRES a cargo de BOULEVARD SEPELIOS - Tel. 3515284000.+ Vanegas, Luis Eduardo (q.e.p.d.) Falleció 1 el 28-2-2025 conf. a.s.r. y b.p.Sus hijas invitan a sus relaciones al sepelio de sus restos que se efectuará el día 01/03/2025 en el cementerio San Jerónimo. Sala Molina, Bv. San Juan 537, 29 piso, desde donde partirá el cortejo a las 9 hs. Cobertura: Punilla Servicios Sociales. HONRAS FÚNEBRES a cargo de BOULEVARD SEPELIOS - Tel. 3515284000.
PARTICIPACIONES

+ Baratelli, Dr. Luis Eduardo (q.e.p.d.) Falleció 1 el 28-2-2025 conf. a.s.r. y b.p.Su Esposa: Hilda Galletti, participa con profundo dolor su fallecimiento y que sus restos fueron inhumados el 28/02 en el Cementerio Parque La Floresta. Serv. CASA MINOLI.+ Baratelli, Dr. Luis Eduardo (q.e.p.d.) Falleció 1 el 28-2-2025 conf. a.s.r. y b.p.María Andre Guiraudo, Roberto Baca y sus hijos Belén, Agustín y Johanna, Nicolás y Sol, Valentina, participan con profundo dolor el fallecimiento de su tío. Serv. Casa MINOLI.+ Baratelli, Dr. Luis Eduardo (q.e.p.d.) Falleció 1 el 28-2-2025 conf. a.s.r. y b.p.Gustavo Elbaum y Flia. Querido MONITO, cuánta tristeza!! Fuiste un buen Amigo, Médico y fuiste Familia, te extrañaremos. Serv. CASA MINOLI.

+ Baratelli, Dr. Luis Eduardo (q.e.p.d.) Falleció 1 el 28-2-2025 conf. a.s.r. y b.p.Susana Baratelli y sus hijos: Horacio, Roberto y Andrea, Cecilia, participan con profundo pesar su fallecimiento. Sus restos fueron inhumados el 28/02 en el Cementerio Parque La Floresta. Serv. CASA MINOLE
+ Baratelli, Luis (q.e.p.d.) Falleció el 1 28-2-2025 conf. a.s.r. y b.p.Carlos Romera Pardo, Ani Verzini y sus hijos Javier y Juan Manuel particpan con mucho cariño y dolor la partida del querido y respetado amigo de toda una vida y ruegan por su eterno descanso.
+ Coll, Susana (q.e.p.d.) Falleció el 1 27-2- 2025 conf. a.s.r. y b.p.La Asociación Española de Socorros Mutuos de Córdoba participa el fallecimiento de su socia y que sus restos fueron inhumados el día 28 de febrero en el cementerio San Jerónimo. HONRAS FUNEBRES a cargo de BOULEVARD SEPELIOS.
+ Ibáñez Padilla, Cecilia (q.e.p.d.) Falleció el 24-2-2025 conf. a.s.r. y b.p.Oscar Lorenzo, Elisa Saco y sus hijos, acompañan con mucho cariño a Juan Pablo y toda su familia en este difícil momento, elevando una oración para su eterno descanso.
+ Soto López, Elida (Chochita) (q.e.p.d.) Falleció 1 el 27-2-2025 conf. a.s.r. y b.p.Tus hijos Cristina y Fernando, tus nietos Federico y Carla, Mariana y Gerardo, Ignacio y Sofía, Ale y Gino junto a tus bisnietos elevamos una oración que te acompañe en el camino hacia el Padre y al encuentro con el Abubito y Garlitos.

+ Soto López, Elida (Chochita) (q.e.p.d.) Falleció el 27-2-2025 conf. a.s.r. y b.p.María Cristina Arias de García Fauré, sus hijos nietos y bisnietos despiden a mi querida Chochita en su camino hacia la casa del Padre. Acompañamos a Héctor, Susana y Luis en este doloroso momento.

Dejanos to denuncia, reclamo, 
sugerencia o comentario.

atondon@lavozdeünterlor.comar
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l Juzgado Federal 1 de Córdoba, a cargo del subrogante Alejandro Sánchez Freytes, avanzó la semana pasada con el procesamiento a una banda integrada en su mayoría por un grupo familiar del norte del país que en marzo de 2024 fue desarticulada al ser interceptado en Salta un camión que trasladaba casi 900 kilogramos de clorhidrato de cocaína, disimulados entre la carga de miles de calabazas.El operativo Calabazas Duras, o Zapallos Duros, fue coordinado por este juzgado cordobés, la Fiscalía Federal 3, Gendarmería y los organismos especializados en el combate del narcotráfico.El 24 de marzo, en el puesto fijo El Naranjo, sobre la ruta nacional 9, cerca de la localidad de El Durazno (al norte de la capital de Salta) los gendarmes sorprendieron al camión teniendo en cuenta datos que venía investigando el juzgado cordobés.Ese día quedaron detenidas tres personas como presuntos integrantes de la banda. Luego fueron capturados otros 15, incluidas varias mujeres.Ahora, Sánchez Freytes procesa a 12 de ellos, además de dictarles a todos prisión preventiva y trabarles embargo a valiosos bienes hasta cubrir los $ 1.400 millones, lo que equivale aproximadamente a U$S 1,3 millones.Como integrantes de “organización para el narcotráfico” (ley 23.737) y por “transporte de estupefacientes”, quedaron procesados el principal acusado y padre de varios integrantes del grupo, Juan Carlos “Sieto” Brizuela (46). Sus familiares y allegados son Sergio Ariel Brizuela (47), Rodrigo Carlos Emanuel “Goqui” Brizuela (24), Facundo Carlos Gabriel Brizuela (20), Romina Margarita Brizuela (24), Ramiro Félix Tapia (42), Paola Beatriz Guerrero (34), José

EN SALTA. La carga, descubierta en un camión, en marzo de 2024.

Cocaína. 12 procesados por los 900 kilos entre calabazas
DROGAS. La investigación de la Justicia federal de Córdoba frenó el envío en la provincia de Salta. Una banda está acusada. Le trabaron embargos por $ 1.400 millones.
María Astorga (23), Rosa Margarita Espinoza (51), Jazmín Ayelén Choque (23), Javier Luis Humacata (43) y Fáti- ma del Valle Brizuela (28).El delito de “organización para el narcotráfico” es una metodología 

más específica de la asociación ilícita que involucra maniobras para cometer delitos específicos como el transporte, almacenamiento y comercialización de estupefacientes.El tipo penal implica la división de 

roles y de jerarquías dentro de la propia organización.Esta banda, según las actuaciones judiciales, tiene como agravantes el de asociarse con fines de narcotráfico y el número de integrantes.Según trascendió de fuentes cercanas a la investigación, existen cuantiosos bienes a nombre de los integrantes, en particular vehículos de alta gama, y en especial camionetas Toyota Hilux último modelo. La investigación tiene pendiente otro tramo, por presunto lavado de activos, que está profundizando el fiscal cordobés Maximiliano Hairabedian.La decisión de Sánchez Freytes contempló además que el embargo de 1.400 millones de pesos se distribuye dentro de la banda de la siguiente manera: a Juan Carlos “Sieto” Brizuela, se le impone un congelamiento de sus bienes por $ 300 millones, en tanto que para cada uno de los otros 11 procesados, el embargo es de $ 100 millones.El operativo que intervino el camión interceptado en Salta logró secuestrar 31 bultos en cuyo interior descubrieron que había 840 ladrillos de cocaína compactada, que totalizaron un peso de 861,9 kilos de droga. Los perros antinarcóticos fueron los primeros en confirmar que se estaba en presencia de una carga prohibida.
Costoso peritajeEn la tramitación de la causa en el Juzgado Federal 1 de Córdoba fue determinante una prueba esencial que debe realizarse a la droga secuestrada para que se trata de una sustancia prohibida por la ley.El resultado fue positivo y permitió sostener la acusación. Lo trascendente, si se tiene en cuenta que hay que hacer ocho intervenciones por cada uno de los 840 paquetes, y para todas esas extracciones hay que utilizar costosos reactivos, es que el valor del peritaje resulta elevado.En este caso, la cifra de la prueba de rigor ascendió a los $ 289 millones.

Picada 
fatal: 
son 10 los 
imputados
CIUDAD DE CÓRDOBA. Hay siete hombre detenidos. Se suman tres mujeres, sin perder la libertad.

La fiscal Patricia García Ramírez imputó en las últimas horas a tres mujeres acompañantes de algunos conductores detenidos tras la picada fatal en cercanías del aeropuerto de la ciudad de Córdoba, aunque siguen en libertad.El trágico hecho sucedió la pasada semana y tuvo a una víctima participante de la prueba de velocidad: Facundo Fabián Donat (19), quien manejaba uno de los vehículos involucrados.La tragedia sucedida es la segunda con este tipo “competencias” ilegales ocurrida en la capital cordobesa en 2025.Siete hombres acusados de haber participado de la carrera con el fallecido Donat fueron detenidos por orden de la fiscalía. Todos fueron imputados por homicidio culposo agravado, lesiones culposas agravadas y participación ilegal en prueba de velocidad. Además, se secuestraron siete autos y dos motos.Ayer, la fiscal imputó a dos mujeres que acompañaban a algunos de los conductores detenidos, al considerar que sus roles constituyeron un “apoyo moral y alentador”. También se sumó a una adolescente de 15 años, por lo que interviene en este caso un juez penal juvenil.
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Una semana 
sin Lian.Ballesteros Sud, el pueblo impactado por la búsqueda
enigma. El pueblo en el que vive la familia del niño salió a reclamar que fuera encontrado. Cambió sus rutinas, sobre todo con sus hijos, y tampoco encuentra explicaciones.

La Voz
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EN LAS CALLES. El jueves por la noche, vecinos del pueblo de 700 habitantes se movilizaron para pedir por Lian.
Andrés Perreras
Corresponsalía Villa María

B
allesteros Sud atraviesa días de profunda incertidumbre y conmoción tras la desaparición de Lian Gael Flores Soraire, el niño de 3 años cuyo rastro se perdió el sábado pasado. Tras una semana sin certezas, la investigación prosigue con más operativos y rastrillajes en la zona y el secuestro de vehículos, mientras la comunidad local comienza a movilizarse en su reclamo de respuestas.La noche del jueves, vecinos de esta pequeña localidad de 700 habitantes se concentraron en la plaza principal para exigir avances en la búsqueda. Con carteles con la imagen de Lian y pancartas que pedían justicia, recorrieron las calles en una marcha cargada de incertidumbre.Horas antes, otra marcha con un grupo menor de personas se dirigió 

hacia la plaza principal de Bell Ville. En los Tribunales de esta ciudad, cabecera del departamento Unión, se asienta la investigación judicial.
Todo cambió en el puebloLa desaparición de un niño es uno de esos casos que, a pueblos como estos, llegaban siempre a través de la televisión, en crónicas de sucesos lejanos. La comunidad, que hasta hace unos días vivía en una aparente tranquilidad, ahora observa con desconfianza cada movimiento.Un dato importante para la causa es que Ballesteros Sud cuenta con 27 cámaras con lectores de patentes, sistema que ha permitido a la Piscaba avanzar en la identificación de vehículos que pudieron haber transitado la localidad desde el sábado pasado. Algunas camionetas y autos fueron secuestrados en las últimas horas, mientras se analizan registros.Hay un solo ingreso y egreso al 

pueblo desde la ruta 9, con un puente donde se encuentra la cámara principal, pero también hay caminos rurales que conectan con otras rutas y locabdades. Un conocedor de la zona podría evitar ese ingreso.La casa donde vivía Lian no está en la zona urbana, sino en un área rural cercana, junto a otras de familias dedicadas también a la fabricación de ladrillos.El caso, de gran impacto en el país, también generó una transformación en la vida cotidiana del pueblo. Hasta hace unos días, los niños jugaban solos en la calle sin preocupaciones. Tras la desaparición de Lian, cada padre o madre debe encargarse de llevar y retirar a sus hijos de la única escuela local, que también brindó contención a los hermanos de Lian que concurren a sus aulas.Entre los vecinos, tampoco hay certezas sobre qué pudo haber pasado con el niño.

A los dos fiscales provinciales se suman ahora tres federales
El Ministerio Público Fiscal (MPF) de Córdoba informó ayer que se conformó un equipo ampüado y conjunto de investigación con el objetivo de avanzar en el esclarecimiento de la desaparición de Lian Gael Flores Soraire.El equipo estará compuesto por dos fiscales provinciales de Bell Ville, que ya estaban a cargo, Isabel Reyna y Nicolás Gambini, y se suman ahora a colaborar la fiscal federal de Bell Ville, María Virginia Miguel Carmona, y los fiscales federales a cargo de la Procuraduría de Trata y Explotación de Personas, María Alejandra Mángano y Marcelo Colombo. De este modo, empieza a profundizarse más la hipótesis 

de un caso de trata.Según detallaron desde el MPF, se busca “garantizar una respuesta eficaz y coordinada ante delitos complejos y de trascendencia”.En tanto, ayer la ministra de Seguridad de la Nación, Patricia Bullrich, sugirió que el caso podría no tratarse de una simple desaparición. Bullrich destacó que el rastrillaje realizado por la Poücía de Córdoba, Gendarmería, Poücía Federal y bomberos “ha sido absolutamente minucioso”. Añadió que se está a la espera de información científica proveniente de los teléfonos y de otros cruces de datos. “Yo creo que quizás estamos frente a un caso que no es que se perdió”, apuntó.
GENTILEZA LV16

RÍO CUARTO. La protesta con quema de gomas frente al edificio municipal.

Robos: protesta en Río Cuarto
INSEGURIDAD. Vecinos reclamaron ayer en la calle ante varios hechos violentos que se sucedieron en los últimos días.

Una manifestación de vecinos de Río Cuarto cambió la escena ayer de la céntrica Plaza Roca y luego se dirigió a la Municipalidad para expresar su preocupación por los hechos de inseguridad recientes en la mayor 

ciudad del interior cordobés.La protesta incluyó la quema de neumáticos frente a la Municipalidad y reclamos enérgicos de medidas.La situación escaló cuando una decena de policías intervino para extinguir el fuego, lo que provocó un enfrentamiento con algunos manifestantes. A pesar de la tensión, el incidente no escaló a mayores.Los manifestantes, aunque no numerosos, mostraron un alto nivel de indignación. Representantes de la 

marcha lograron ingresar al municipio, pero la reunión fue interrumpida cuando alguien arrojó una piedra y rompió un vidrio en uno de los despachos. Los manifestantes planeaban leer un petitorio, solicitando se declare la emergencia en seguridad.Uno de los hechos recientes mas graves lo sufrió un joven trabajador cuando tres delincuentes intentaron robarle su motocicleta y uno llegó a gatillarle tres veces, sin que el disparo saüera.


